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На Родину за сказкой
Вчера в Кемерове на площади Советов открыл-
ся центральный ледовый городок, в областной 
столице он стал двенадцатым по счету.

Презентация главного ледо-
вого городка Кузбасса в этом 
году началась с театрализован-
ной шоу-программы «Новогод-
ний калейдоскоп», в которой 
были задействованы больше ста 
артистов из десяти дворцов и до-
мов культуры города.

«Лиса и рыба», «Хозяин тай-
ги», «Подводное царство», «Пер-
натые жители», «Зимняя песня», 
«Заповедные птицы» – это еще 
не весь перечень ледовых ком-
позиций, которые установили 
на площади. Такая «природная» 
тема была выбрана не случайно, 

ведь наступающий 2017-й в Рос-
сии объявлен Годом экологии.

«Обкатать» первыми горки, 
прогуляться по ледовому лаби-
ринту пришло немало малень-
ких кемеровчан с родителями.

– Я из Шевелей, приехала в 
Кемерово к внучке, – рассказала 
Татьяна Кольцова. – Она с роди-
телями живет в Ленинском рай-
оне, вчера мы с ней там ходили в 
ледовый город, сегодня приеха-
ли сюда, взяли с собой ледянку. 

Здесь ей больше нравится: бьют 
часы на Главпочтамте, празд-
ничное настроение, много ребя-
тишек!

– Мне нравится, – согласи-
лась внучка Кристина. – Здесь 
много красивых ледовых скуль-
птур, на одной горке я уже пока-
талась, сейчас пойду на вторую, 
она выше, думаю, что с нее будет 
быстрее кататься!

Окончание на 2-й стр.

  Открытие центрального ледового городка стало большим событием для кемеровчан и гостей города. Фото Федора Баранова.

Как кричат петухи 
в Кузбассе
Пернатый символ наступающего года 
принесет всем нам стабильность – 
уверены фермеры

Эко-итоги
со знаком плюс
Кемерово улучшил показатели 
в рейтинге Минприроды «Экологическое 
управление городов России-2015» 10
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панорама 
новостей

//  примите поздравления

В новый год – с гордостью
Дорогие земляки!

Подходит к своему завершению 2016 год. 
Если честно, уходящий год всегда вызывает 
легкую грусть. Потому что это ещё один 
прожитый год жизни. И вместе с тем ни 
один праздник мы не ждем с такой радостью 
и волнением. Новый год – это праздник 
контрастов: на улице мороз, снег, темно, 
бушуют ветры и бураны, а дома – светло, 
уютно, блестит огнями красавица-ёлка и на 
душе тепло и солнечно.

Такое ощущение, что эти яркие 
новогодние огоньки высвечивают в каждом 
человеке самое главное, для чего замыслил 
нас Господь: творить добро, заботиться о 
ближнем, приносить радость детям, помогать 
друг другу.

Новый год – это самый главный праздник, 
когда все мы собираемся большим семейным 
кругом. В эти минуты особенно ясно 
понимаешь, как дорого и неповторимо 
каждое мгновение нашей жизни, как нам 
важно беречь друг друга, ценить то главное, 
что есть у всех нас: родной дом, тепло семьи, 
благополучие наших детей и внуков!

2016 год был непростым для мира, для 
нашей страны, для Кузбасса. Война в Си-
рии, страшные теракты, которые захлестну-
ли своей черной волной многие страны. Душа 
саднит от страшной трагедии – крушения 
самолета ТУ-154 25 декабря этого года, кото-
рый направлялся из Сочи в Сирию. Погибли 
92 человека: военнослужащие, журналисты, 
артисты ансамбля песни и пляски Российской 
армии им. Александрова.

Трясет мировую экономику: разоряются 
целые компании, закрываются шахты и 
заводы, ежедневно тысячи людей теряют 
работу.

Дорогие земляки! Самое важное, что 
в нынешней непростой ситуации мы не 
прогнулись под проблемами, не опустили 
руки, а сохранили промышленный потенциал 
Кузбасса, наши трудовые коллективы, 
экономическую и социальную стабильность.

Первые слова благодарности, конечно, 
нашим шахтёрам. Им приходится 
работать в сложнейшей обстановке: это 
и продолжающийся кризис на мировых 
угольных рынках, и настоящий «крестовый 
поход» против угля, организованный 
странами Запада. Но, несмотря на мощное 
экономическое и психологическое давление, 
наши шахтёры и открытчики продолжают 
созидательно трудиться. В 2016 году мы 
добыли 225 миллионов тонн угля. А бригада 
Евгения Сергеевича Косьмина с шахты 
имени Ялевского компании «СУЭК-Кузбасс» 
установила всероссийский рекорд: за 10 ме-
сяцев и 20 дней выдала на-гора 4 миллиона 
810 тысяч тонн угля! Это настоящий подвиг 
для всего Кузбасса и России!

Наши металлурги продолжают 
реализацию крупнейшего проекта по 
импортозамещению: наращивают производ-
ство суперсовременных 100-метровых рель-
сов для высокоскоростных магистралей, ве-
дут разработку новых, уникальных рельсов, 
сверхустойчивых к большим нагрузкам и 
резким перепадам температур. Таких рельсов 
не делает никто в мире!

Серьезные подвижки идут в химической 
отрасли. В этом году на международном 
Санкт-Петербургском экономическом 
форуме было подписано соглашение с 
итальянскими компаниями по строительству 
у нас на «Азоте» комплекса по производству 
азотных минеральных удобрений. Это 
самый крупный инвестиционный проект 
в России по модернизации завода азотных 
удобрений за последние 25 лет! По сути, речь 
идет о строительстве нового завода, на ко-
тором будет производиться практически вся 
линейка удобрений для разных культур.

Добросовестно, с полной отдачей работали 
наши нефтепереработчики, машиностроите-
ли, железнодорожники, все трудящиеся Куз-
басса.

Низкий поклон нашим селянам, которые, 
несмотря на сложные погодные условия, 
собрали наш заветный 1 миллион тонн 
зерна. Кузбасс – с хлебом! Мы полностью 
обеспечиваем себя картофелем и овощами, 
мясом птицы, яйцами.

Спасибо нашим строителям: в этом году 
мы ввели более 1 миллиона кв. м жилья, 
снесли 626 бараков. Благодаря этому 21500 
кузбасских семей справили новоселье.

Мы открыли целый ряд важнейших 
объектов, которыми по праву можем 
гордиться! В том числе – прекрасный вокзал 
в Белове. Он построен из натуральных 
материалов – гранита и мрамора, учтены 
требования по сейсмике. Главное, здесь всё 
сделано именно для людей, для их удобства 
и комфорта. Кроме того, в этом году введены 
спортивные объекты мирового уровня, 
это и суперсовременный физкультурно-
оздоровительный комплекс «Кемерово» 
с ледовой ареной, и губернский центр 
сноуборда и горных лыж на горе Туманной 
в Таштаголе, на базе которого работает 
центр всероссийской программы «Лыжи 
мечты» по реабилитации ребятишек с 
ограниченными возможностями здоровья. И 
здесь уже лечатся и катаются более ста таких 
ребятишек!

И, конечно, самый значимый объект – 
это детский корпус областной клинической 
больницы, который мы реконструировали 
в рамках Дня шахтера в Кемерове. По сути, 
создали новый специализированный центр 
с суперсовременным оборудованием для 
лечения сложнейших заболеваний у детей 
Кузбасса. Особо радует, что около 37 мил-
лионов рублей на реконструкцию детского 
корпуса мы собрали всем миром! Ещё раз 
спасибо вам за неравнодушие и милосердие, 
уважаемые кузбассовцы!

Считаем, главное наше достижение – то, 
что в сложнейшей экономической ситуации 
нам удалось сохранить уникальную систему 
социальной защиты, одну из самых мощных 
в России. Мы не отказались ни от одной 
льготы! Кроме того, бесплатно вручили 
ребятишкам, студентам более девяти 
тысяч велосипедов. Старшему поколению 
бесплатно раздали более 25 тысяч пар 
палочек для скандинавской ходьбы.

Особая благодарность вам, дорогие 
земляки, за помощь детям Сирии. Мы 
отправили в составе гуманитарного груза 15 
тонн абсолютно новых вещей: одежды, пред-
метов первой необходимости, игрушек для 
сирийских ребятишек.

Словом, вместе мы сделали немало, и нам 
есть чем отчитаться перед нашими детьми и 
внуками.

Низкий поклон вам, дорогие земляки, за 
ваш самоотверженный труд, за ваши золотые 
руки и любовь к родной земле!

Дорогие друзья!
Пройдет совсем немного времени, и мы 

войдем в новый 2017 год. И от нас с вами 
зависит, станет ли он для всех нас мирным и 
светлым, интересным и ярким, изобильным 
и удачным. Так давайте заполним его 
белоснежные страницы чистыми помыслами, 
добрыми, созидательными делами, любовью 
к нашим родным и близким!

Пусть в новом году нам сопутствует удача, 
пусть будут счастливы наши дети и внуки!

Пусть святой огонь семейного очага 
согревает жизнь каждого из нас! Да будет 
благословенна наша родная Кузнецкая земля, 
наша великая Россия!

С наступающим Новым годом и 
Рождеством Христовым, дорогие земляки!

С уважением,
губернатор Кемеровской области

А. Тулеев,
председатель Совета народных депутатов 

Кемеровской области
А. Синицын, 

главный федеральный инспектор
по Кемеровской области

И. Колесников.

//  предновогоднее

На Родину за сказкой

Окончание. Начало на 1-й стр.

Также объектом особого внима-
ния гуляющих на площади стала ле-
довая тантамареска с тремя медведя-
ми. С ее помощью памятный снимок 
из Сибири сделала для себя и немец-
кая семья Хармс, приехавшая в Куз-
басс к родственникам встречать Но-
вый год.

– Я родилась в Белове, – рассказала 
Лариса Хармс. – 20 лет назад уехала 
жить в Германию, там вышла замуж. 
И вот наконец-то вытащила своего 
мужа сюда, показать Сибирь. Хотела, 

чтобы было минус 40 градусов, но, ду-
маю, ему уже и минус 15 хватило!

В Германии нас отговаривали 
ехать. Но знаете, муж в полном вос-
торге от Кемерова, говорит, что это 
шикарный город! Мы здесь уже три 
дня, сегодня пришли на открытие ле-
дового городка, дети с удовольстви-
ем катаются с горок, у нас в Германии 
таких нет. Завтра поедем к моей маме 
в Белово, там встретим Новый год. А 
потом у нас в планах в Шерегеше по-
кататься на лыжах. Так что хотим от-
дохнуть по полной программе!

Полина Спиридонова.

// власть и народ

С надеждой на лучшее

Владимир Путин и Дмитрий Медведев поздравили Амана Тулеева и 
всех кузбассовцев с Новым годом и Рождеством Христовым.

«Мы всегда с особыми чувства-
ми ждем эти замечательные празд-
ники, связываем с ними надежды на 
перемены к лучшему, исполнение за-
ветных желаний», - подчеркнул пре-
зидент в поздравлении на имя губер-
натора.

Путин пожелал Тулееву и всем 
жителям области благополучного 
2017 года, успехов в делах, взаимопо-
нимания с близкими, радости друже-
ского общения, здоровья и всего са-
мого доброго.

Премьер-министр отметил, что 

предстоящие зимние праздники по 
традиции отмечаются россиянами в 
семейном кругу и наполнены особой 
атмосферой, радостными чувствами 
и светлыми надеждами. «Провожая 
уходящий год, каждый из нас вспо-
минает его яркие моменты, надеется 
на добрые перемены и мечтает о бу-
дущем, - написал Медведев, пожелав 
кузбассовцам новых возможностей в 
осуществлении планов и интересных 
проектов в самых разных сферах де-
ятельности, счастливого нового года.

Пресс-служба АКО.

//  развитие

И спорт, и улов

Окуней и плотву ловили участники финала Кубка Кемеровской области 
по рыболовному спорту.

Соревнования по дисциплине 
«Ловля на мормышку со льда» прош-
ли на Беловском водохранилище.

В них приняли участие 36 рыба-
ков из Кемеровской, Томской обла-
стей и Алтайского края. 

Как сообщили в областном де-
партаменте молодежной политики и 
спорта, в день состязаний температу-
ра минус 17 градусов и сильный ветер 
немного мешали ловле, но опытные 
рыболовы за два тура все же смогли 
выудить немало окуней и плотвы. 

Победу одержал кандидат в ма-
стера спорта Сергей Куликов из Том-
ска. Его результат – 511 и 564 грам-
ма. Второе место занял кандидат в 
мастера спорта Мансур Шарафиев 
из Осинников с результатом 496 и 
498 граммов. Третьего места удосто-
ен кандидат в мастера спорта Миха-
ил Беккер из Кемерова с результатом 
637 и 336 граммов. 

Рыболовный спорт набирает все 

большую популярность в России, в 
том числе и в  Кузбассе. Любителям 
рыбалки уже не так интересно просто 
ловить рыбу, хочется посоревновать-
ся между собой. Заниматься спор-
тивной рыбалкой можно и детям, и 
взрослым, и зимой, и летом. Вместе 
с развитием этого спорта все боль-
шее внимание уделяется организации 
специальных мест для проведения со-
ревнований. Одно из них - Беловское 
водохранилище, где недавно побы-
вал губернатор Аман Тулеев. И хоть 
повод был другой – посещение Бело-
вского рыбного хозяйства, идея про-
ведения здесь чемпионата была одо-
брена и поддержана. 

«Рыболовный спорт - не просто 
соревнование на самый большой 
улов, это воплощение идеи куль-
турного семейного отдыха, приуче-
ние детей к бережному отношению 
к природе», -  отметил Аман Тулеев.

Пресс-служба АКО.

Следующий номер газеты «Кузбасс» выйдет в четверг, 5 января 2017 года.
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// погода
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//  цифра

25 тысяч 
кузбассовцев приняли участие в предновогодней массовой акции по 
уборке территории. На борьбу со снегом вышли коммунальщики, со-
трудники бюджетных учреждений, студенты, школьники и все нерав-
нодушные жители области. Они навели порядок в 5,3 тыс. дворовых 
территорий, очистили 5,2 тыс. км дорог и 1,7 тыс. остановочных пави-
льонов, убрали снег с 949 кровель многоквартирных и 637 частных до-
мов, вывезли более 2 тыс. куб. м мусора и 23,2 тыс. куб. м снега. Им по-
могали 1082 единицы техники, сообщила пресс-служба АКО. 

//  соглашение

Социальные инвестиции

Обладминистрация заключила соглашение о социально-экономи-
ческом сотрудничестве с АО «Разрез Октябринский».

Документ подписали первый 
замгубернатора Владимир Чер-
нов и директор разреза Виталий 
Чернышов. 

Соглашение рассчитано на 
2017 год и направлено на ста-
бильную работу предприятия, 
поддержку его трудового кол-
лектива и пенсионеров, совмест-
ную реализацию социальных 
программ Кузбасса. Предусмо-
трено участие предприятия в 
подготовке к областному Дню 
шахтера, выплата компенсации 
пенсионерам ликвидирован-
ной шахты «Красный Кузбасс» 

для их обеспечения благотвори-
тельным углем. 

Акционерное общество обя-
залось увеличить зарплату в 
размере не менее 10% к уровню 
2016 года при условии увеличе-
ния объемов производства, ро-
ста производительности труда, 
спроса и цен на производимую 
продукцию. 

Также запланированы 
125 млн рублей инвестиций в 
развитие производства и 1,5 млн 
рублей - на обеспечение безо-
пасности труда.

Пресс-служба АКО.

//  здоровье

Подвиг жизни с диабетом

Вчера 75-летней жительнице Белова Нелли Васильевне Румян-
киной впервые в Кузбассе была вручена международная медаль 
Джослина – за 50 мужественных лет жизни с сахарным диабе-
том I типа.

Сахарный диабет – хрони-
ческое заболевание эндокрин-
ной системы, при котором орга-
низм не усваивает поступающие 
с пищей углеводы. Пациентам с 
инсулинозависимым диабетом 
I типа для сохранения и поддер-
жания жизни несколько раз в 
день приходится вводить инсу-
лин извне. 

Справляться с заболеванием и 
в течение многих лет оставаться 
практически здоровым – насто-
ящий подвиг. Именно поэтому 
известный врач-эндокринолог 
Элиот Джослин еще в 1948 году 
учредил медаль, которую стали 
вручать людям, прожившим с 
диабетом 25 лет и более, в знак 
признания их достижений в 
борьбе с болезнью. Число таких 
людей росло, и в 1970 году было 
решено вручать медали прожив-
шим с диабетом более 50 лет. Во 
всем мире их получили более 
4000 человек. В России, где сред-
няя продолжительность жизни с 
этим заболеванием составляет 

55,3 года у мужчин и 59,1 года 
у женщин, – только 39. Пенси-
онерка, а в прошлом педагог-
психолог из Белова Нелли Ва-
сильевна Румянкина стала 40-й 
пациенткой, удостоенной этой 
чести. А всего в Кузбассе в насто-
ящее время проживают около 
67 тыс. пациентов с сахарным 
диабетом, из них 3707 – с диабе-
том I типа.

Как уточнила главный эндо-
кринолог департамента здра-
воохранения Ольга Благове-
щенская, в области создана 
эффективная система помощи 
таким больным, постоянно вне-
дряются современные подходы 
к лечению заболевания. В част-
ности, применяются новые ин-
сулины с профилем действия, 
близким к физиологическому, 
инсулиновые помпы для строго 
дозированного введения препа-
рата в течение суток, проводит-
ся суточный мониторинг сахара 
крови…

Валентина Акимова.

//  К 95-летию «Кузбасса»

Нас читают и третьеклашки!

Конкурс «Селфи с «Кузбассом» в этом году завершается, но 
продолжится в новом, 2017-м.

А на этой неделе мы отме-
чаем следующих участников: 
фирменную майку от нашей 
газеты и уникальный лунный 
календарь получат 3«Б» класс 
гимназии №48 г. Новокуз-

нецка, библиотека «Кумир» 
г. Прокопьевска (за целую 
серию селфи!) и коллектив 
АО «Сибирский Тяжпромэлек-
тропроект», г. Новокузнецк. 
Призы мы отправим по почте.

Конкурс близится к за-
вершению, но еще есть время 
успеть поучаствовать в нем. 
Всё просто. Нужно сделать 
селфи с газетой «Кузбасс» и 
разместить фото в Инстаграм-
ме с хештегом #кузбасс95 либо 
в социальных сетях «ВКонтак-
те», «Фейсбук».

//  фотофакт

  МАШИНА ВРЕМЕНИ. В новокузнецком Доме купца Фонарёва открылся своего рода времен-
ной портал в прошлое. Сначала сотрудники музея «Кузнецкая крепость» ведут посетителей в 
купеческую гостиную, где учат подписывать рождественскую открытку. Затем все оказывают-
ся в довоенном Сталинске – с его модой на тряпичные и вязаные ёлочные украшения. В 60-х го-
сти могут подержать в руках уже фабричные игрушки: кукурузу, часики и ракету. А затем наря-
жают две ёлки – дореволюционную и советскую. Попутно экскурсанты узнают о забытых тра-
дициях праздника – например, дуть на бумажную снежинку, не давая ей упасть, чтобы испол-
нилось желание. А ещё – запускать часы с боем, давая старт Новому году.
Фото Ярослава Беляева.

  В новокузнецкой гимназии №48 «Кузбасс» читают с начальной школы. 3«Б» класс – полным 
составом. Фото Ярослава Беляева.
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Микрофинансовая организация Государственный фонд 
поддержки предпринимательства Кемеровской области 

объявляет конкурсный отбор

среди кредитных организаций для размещения средств Гарантийного фон-
да во вклады (депозиты) в размере 349 340 600,00 рублей.

Договоры на размещение депозитов будут заключаться между Микрофи-
нансовой организацией Государственный фонд поддержки предприниматель-
ства Кемеровской области и победителями конкурсного отбора на срок до 365 
дней.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются МФО Госфонд ППКО по 
адресу:

650000, г. Кемерово, ул. Красная, 4, кредитно-гарантийный отдел.
Телефон для справок: (3842) 58-73-97.
Срок представления конкурсной документации: с 9.00 09.01.2017 г. до 17.00 

07.02.2017 г. включительно. 
С условиями конкурсного отбора можно ознакомиться на сайте 

www.fond42.ru
Контактные лица: начальник кредитно-гарантийного отдела Трефилова 

Ирина Владимировна, экономист кредитно-гарантийного отдела Козымаер 
Кирилл Николаевич.

Микрофинансовая организация Государственный фонд 
поддержки предпринимательства Кемеровской области 

объявляет конкурсный отбор

среди аудиторских организаций для проведения аудиторской проверки бух-
галтерской отчетности МФО Госфонд ППКО за 2016 г. 

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются МФО Госфонд ППКО 
по адресу:

650000, г. Кемерово, ул. Красная, 4, юридический отдел.
Телефон для справок: (3842) 58-79-15.
Срок представления конкурсной документации: с 9.00 31.01.2017 г . до 17.00 

01.03.2017 г. включительно. 
С условиями конкурсного отбора можно ознакомиться на сайте www.fond42.ru
Контактное лицо: начальник юридического отдела Маслов Владимир Вла-

димирович.

//  доброе дело

Цирк с доставкой на дом

Известные цирковые артисты братья Шатировы посетили с 
благотворительным визитом Кемеровский детский дом №2 и 
пригласили всех его воспитанников бесплатно прийти в Кеме-
ровский цирк на свою программу «Золотое турне».

Концертный зал в детдоме 
никак не смог бы принять всю 
цирковую программу, поэтому 
Александр и Аркадий Шатиро-
вы решили для первого знаком-
ства взять с собой клоунов и еще 
нескольких артистов с разными 
номерами.

– Сегодня у нас в гостях все-
мирно известный цирк братьев 
Шатировых, заслуженных ар-
тистов РФ, – объяснила ребятам 
перед началом представления 
замначальника департамента 
культуры и национальной по-
литики Кемеровской области 
Наталья Хижняк. – Вам будет 
представлена небольшая часть 
их шикарного огромного пред-

ставления, но тем не менее, вы 
получите свое представление 
об этом цирке.

По словам Александра и Ар-
кадия Шатировых, это большое 
турне названо «золотым» не-
спроста: это совершенно новая 
программа, а из прошлых высту-
плений оставлены лишь самые 
лучшие номера – те, которые 
особенно запомнились зрителю. 
На этот раз на арене будет мно-
го животных, но главным хитом 
станет шоу мотокаскадеров: их 
трюки «Мертвая петля» и «Саль-
то Мортале» никого не оставят 
спокойным.

– Благотворительные акции 
для детей, которые находятся 

в трудной жизненной ситуации, 
мы проводим во всех регионах, 
куда приезжаем с представле-
ниями, – отметил Александр 
Шатиров. – Кузбасс не стал 
исключением, мы нашли под-
держку в лице вашего губерна-
тора Амана Тулеева. Сейчас мы 
выступаем в Кемерове, потом у 
нас по плану Новосибирск, Ир-
кутск, а затем снова в Кузбасс – 
будем давать представлениеи 
уже в Новокузнецке.

Остается добавить, что за вы-
сокий профессионализм, личное 
участие в новогодней цирковой 
акции в Кузбассе, чуткое и вни-
мательное отношение к детям, 
щедрость души и преданное слу-
жение своему делу Александр и 
Аркадий Шатировы были удо-
стоены областной награды – ме-
дали Алексея Леонова.

Полина Спиридонова.

  Момент представления в Кемеровском детском доме №2. Фото Федора Баранова.

//  качество жизни

Трезвый взгляд на алкоголь

В Белове полицейские пресекли деятельность подпольного 
цеха по изготовлению контрафактной водки и косметического 
лосьона.

Цех размещался в подсоб-
ном помещении одного из мага-
зинов. А в самой торговой точке 
продавалась уже готовая фаль-
сифицированная продукция. 
Весь «товар» производился из 
одной и той же спиртосодержа-
щей жидкости. Спиртовое сы-

рье смешивалось с водой, после 
чего этот «коктейль» разливал-
ся по бутылкам и флаконам, ко-
торые работники цеха оклеива-
ли поддельными этикетками с 
информацией, что водка и ло-
сьон были якобы произведены 
во Владикавказе. 

Здесь же полицейские об-
наружили большое количе-
ство пустых бутылок для вод-
ки с поддельными этикетками 
и акцизными марками и «пу-
зырьков» для лосьона, а также 
готовую продукцию – уже на-
полненные и закупоренные 240 
бутылок водки и 150 флаконов. 

Организаторами подполь-
ного цеха оказались мать вла-
дельца магазина и ее граждан-
ский супруг. Образцы изъятой 
жидкости направлены на экс-
пертизу.

Как сообщили в пресс-службе 
ГУ МВД России по Кемеровской 
области, в 2016 году полицей-
ские изъяли более 180 тонн со-
мнительного алкоголя, 330 че-
ловек были за это привлечены к 
уголовной ответственности. 

Полиция еще раз настоя-
тельно рекомендует гражданам 
внимательно подходить к вы-
бору места приобретения алко-
гольной продукции и ни в коем 
случае не употреблять внутрь 
косметические средства, кото-
рые не предназначены для пи-
щевых целей. 

Всеволод Владимиров.
  Опасный спиртовой товар, изъятый полицейскими в Белово. 
Фото пресс-службы ГУ МВД России по Кемеровской области.

Уважаемые потребители электрической энергии, ранее 
находящиеся на обслуживании гарантирующего 

поставщика АО «Оборонэнергосбыт»

В связи с исключением акционерного общества «Оборонэнергос-
быт» из реестра субъектов оптового рынка (протокол заседания Наблю-
дательного совета Ассоциации «НП Совет рынка» от 16 декабря 2016 г.
№ 23/2016) и на основании п. 202 Основных положений функциони-
рования розничных рынков электрической энергии, утвержденных 
постановлением Правительства РФ от 4 мая 2012 г. № 442, АО «Обо-
ронэнергосбыт» утратит статус гарантирующего поставщика в админи-
стративных границах территории Кемеровской области с 1 января 2017 
года (приказ Минэнерго от 23.12.2016 №1399 «Об утрате статуса гаран-
тирующего поставщика»). 

В соответствии с п. 229 постановления Правительства РФ от 
04.05.2012г. №442 (в ред. постановления Правительства от 23.12.2016 
№1446) зона деятельности АО «Оборонэнергосбыт» включается в зону 
деятельности ОАО «Кузбассэнергосбыт».

Для обеспечения надежного и бесперебойного энергоснабжения, по-
требителям необходимо с 1 января 2017 г. урегулировать договорные 
отношения с гарантирующим поставщиком ОАО «Кузбассэнергосбыт».

Для заключения договора потребителям необходимо обратиться по 
адресу: г. Юрга, ул. Московская, 10, к Т.А. Поддубской, тел.: (384-51) 
5-36-18. Перечень необходимых для заключения договора документов 
указан на сайте кузбассэнергосбыт.рф в разделе «Потребителям–юри-
дическим лицам/Порядок заключения договоров, документы необходи-
мые для заключения договора». 

Гражданам-потребителям, которые ранее обслуживались данным 
юридическим лицом, оплату электрической энергии необходимо осу-
ществлять в ОАО «Кузбассэнергосбыт». 

ОАО «Кузбассэнергосбыт»
650036, Российская Федерация
г. Кемерово, пр. Ленина, 90/4 
тел. (384-2) 45-36-56
e-mail: KESadm@mechel.com

Утверждены тарифы на электроэнергию в 2017 году
В соответствии с постановлением Правительства РФ «Об ут-

верждении стандартов раскрытия информации субъектами оптово-
го и розничных рынков электрической энергии» от 21.01.2004 № 24 
ОАО «Кузбассэнергосбыт» информирует: Региональная энергетиче-
ская комиссия Кемеровской области утвердила тарифы на электри-
ческую энергию для населения и приравненных к нему категорий по-
требителей на 2017 год.

С постановлением РЭК Кемеровской области №720 от 27 дека-
бря 2016 года, а также с установленными тарифами, указанными 
в приложении к данному постановлению, можно ознакомиться на 
официальном сайте РЭК Кемеровской области www.recko.ru или на 
сайте ОАО «Кузбассэнергосбыт» кузбассэнергосбыт.рф в разделе 
«Раскрытие информации»\ «Информация, подлежащая раскрытию 
ОАО «Кузбассэнергосбыт» как гарантирующим поставщиком»\ 
«Цены на электроэнергию (мощность)».

ОАО «Кузбассэнергосбыт»
650036, Российская Федерация
г. Кемерово, пр. Ленина, 90/4 
тел. (384-2) 45-36-56
e-mail: KESadm@mechel.com
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//  спецкор для читателя

Переменный каток: напряжение
В нашу редакцию обратился ветеран труда, за-
служенный шахтер Кузбасса Александр Мор-
довин. От лица жителей Горнорудного микро-
района города Гурьевска он сообщил, что люди 
недовольны отсутствием на стадионе «Спринт» 
традиционного катка, а также ёлки и горки. 
«Кузбасс» разбирался в ситуации: неужели 
гурьяне останутся без праздника?

Замечательно. 
Но другим

«Я и сотни жителей Горно-
рудного микрорайона удивле-
ны и возмущены, – пишет Алек-
сандр Васильевич. – На стадионе 
«Спринт» в зимнее время всегда 
был залит каток, где на коньки 
встало не одно поколение. И мы, 
и наши дети всегда с радостью 
приходили кататься. На терри-
тории стадиона была также хок-
кейная коробка. Ледяные горки 
и новогодняя елка каждый год 
встречали озорную детвору.

В этом году зима наступила 
рано, но каток не залили, горки 
не сделали, елку не установили. 
Все жители волнуются: почему?

В прошлом году, 15 декабря, 
стадион «Спринт» торжественно 
открыли, предприниматели дали 

ему новую жизнь. А в этом году 
тихо и без объяснения закрыли.

Глава Гурьевского городско-
го поселения М.В. Поданев орга-
низовал городскую елку, каток и 
горки на территории квартала 
6-7, куда вместе с постаментом 
для новогодней елки, стоявшим 
много лет на стадионе, навер-
ное, отправились и 95 пар конь-
ков, подаренных в прошлом году 
бизнесменами. Детям там есть 
чем заняться в зимнее время, это 
замечательно. Только вот ребя-
тишки Горнорудного микрорай-
она остались ни с чем.

В настоящее время на ста-
дионе «Спринт» тихо, по вече-
рам темно и неуютно, а дети по-
прежнему каждый день бегают 
туда с надеждой увидеть ново-
годнюю елку» (текст письма при-
веден с сокращениями. – Ред.).

Дело в плотности 
населения

В администрации Гурьевско-
го городского поселения про-
комментировали ситуацию. «В 
квартале 6-7 (улицы 30 лет По-
беды и Чапаева) установлена 
ель, расчищена большая пло-
щадка, залит каток, подклю-
чена иллюминация, устроены 
снежные горки и снежные фи-
гуры. Традиционно установлена 
елка и на площади Юбилейной. 
В этом году, к сожалению мно-
гих жителей города, на стадионе 
«Спринт» елка не установлена. 
Дело в том, что стадион в связи 
со строительством новой школы 
относится теперь именно к ней, 
без стадиона объект не может 
быть сдан в эксплуатацию. Шко-
лу планируется ввести в строй 
в 2017 году, сейчас ведутся ин-
женерные работы. Кроме того, 
стадион и будущая школа отно-
сятся к территории Гурьевского 
муниципального района».

В администрации также под-
черкнули, что школа – важный 
социальный объект для горо-
да и района, ради этого придет-
ся потерпеть. Что же до хоккей-
ной коробки, то она на стадионе 
и в настоящее время есть, прав-

да, немного в стороне, а не в цен-
тре. Кроме того, там установле-
ны светильники.

Решение перенести елку в ми-
крорайон 6-7 городские власти 
аргументируют еще и тем, что в 
данном месте плотность населе-
ния в три раза выше, чем в Гор-
норудном микрорайоне, и доби-
раться до него удобнее другим 
гурьянам.

Ёлки и горки для всех

А вот что сегодня происходит 
в микрорайоне 6-7. Все жители 
отмечают, что этот каток в цен-
тре Гурьевска пользуется осо-
бой популярностью. На главной 
площади города всегда много ре-
бятишек. Взрослые и дети ката-
ются на коньках и с горок, любу-
ются ледяными фигурами.

Надежда Груздева вместе с 
внучкой, например, приходит 
сюда каждый день. «В субботу 
и воскресенье лед занят полно-
стью. Тут много молодежи и де-
тей из нашего района, здесь до-
мов очень много. Жители других 
районов тоже с радостью к нам 
примыкают», – отмечает На-
дежда. Согласен с ней и другой 
гурьянин – Владимир Тимофе-
ев: «Здорово в этом году здесь 

сделали всё. Красота! А посмо-
трите, сколько детей!»

С радостью приезжают сюда 
и жители других районов. Семья 
Хайлуровых, в которой двое де-
тей, считает так: «Хорошо, что 
придумали перенести каток со 
«Спринта» сюда. Туда далеко 
было, не наездишься. А тут удоб-
но. Соня у нас на коньках пока не 
катается, но горки обожает».

Кстати, работает на площа-
ди и пункт проката коньков. И 
в нем как раз те 95 пар, о кото-
рых упоминает наш читатель 
Александр Мордовин. Цены де-
мократичные: 30 рублей в час за 
детские коньки, 50 рублей – за 
взрослые. Здесь же работает бу-
фет, и можно согреться горячим 
чаем с пирожками.

…Вполне понятно желание 
жителей любого микрорайона 
иметь свой «островок праздни-
ка». Но даже в больших городах 
этим не все могут похвастаться. 
Что же до ёлки, то по поводу ее 
установки, а также обустройства 
горки можно обратиться в свою 
управляющую компанию. И по-
мочь залить небольшой каток во 
дворе могут сами жители. В УК, 
как правило, активным жиль-
цам идут навстречу.

Юлия Сергеева.

//  факт и комментарий

Пьяный не проедет
В течение всех праздничных дней в 

Кемерове для обеспечения безопас-
ности дорожного движения на до-
роги города будут выставлены до-

полнительные наряды ДПС. В новогоднюю 
и рождественскую ночи они будут прибли-
жены к местам массовых гуляний.

Комментарий

АНДРЕЙ СЕРЕДА,
командир ОБ ДПС ГИБДД по городу Кемерово:

– В преддверии новогодних праздников 
проблема пьянства за рулем особенно акту-
альна. Как показывает статистика, несмо-
тря на наши постоянные предупреждения, 
некоторые водители все же садятся за руль 
в состоянии опьянения. В начале 2016-го за 
новогодние каникулы по этой причине нами 
было отстранено от управления транспорт-
ными средствами 75 водителей, в отноше-
нии 13 из них были возбуждены уголовные 
дела за повторную езду в нетрезвом виде.

Несмотря на ужесточение ответственно-
сти за нетрезвую езду, водителей, грубо на-
рушающих закон, на дорогах нашего города 
не становится меньше. Среди мер выявления 
водителей в состоянии опьянения – проведе-
ние так называемых массовых проверок. Они 
проходят в разных районах еженедельно. На 

заранее определенных участках дороги ин-
спекторы останавливают все транспортные 
средства, выявляя водителей с признаками 
опьянения. И независимо от того, подтвер-
дился факт управления в нетрезвом виде или 
водитель отказался от прохождения медос-
видетельствования на состояние опьянения, 
о дальнейшей поездке ему придется забыть. 
Инспекторы отстранят его от управления ав-
томобилем, а административные материалы 
отправят в суд. Водителям, которые грубо на-
рушили Правила дорожного движения, при-
дется заплатить штраф в размере 30 тысяч 
рублей и на срок от полутора до двух лет ли-
шиться права управления.

Печально то, что из случившегося делают 
должные выводы далеко не все правонару-
шители. По привычке сев за руль в нетрезвом 
состоянии, они снова подвергают опасности 
жизнь не только собственную, но и других 
участников дорожного движения. С 1 июля 
2015 года в России стало действовать уго-
ловное наказание за повторное управление 
транспортным средством в состоянии опья-
нения или повторный отказ от медицинско-

го освидетельствования. Почти за полтора 
года, которые прошли с момента вступления 
в силу данных норм законодательства, со-
трудниками кемеровской Госавтоинспекции 
в органы дознания было направлено более 
600 материалов для принятия решения о воз-
буждении уголовного дела по соответству-
ющей статье Уголовного кодекса РФ. Более 
половины из них уже было рассмотрено на 
судебных заседаниях, и водителям были вы-
несены приговоры. В большинстве случаев 
нарушители получили наказание в виде обя-
зательных работ. Некоторым суд назначил 
наказание в виде условного или даже уже ре-
ального лишения свободы. Так, на днях были 
оглашены два приговора, согласно которым 
водителям за повторный отказ от прохож-
дения медосвидетельствования на состоя-
ние опьянения придется отбывать наказание 
в исправительной колонии строгого режи-
ма. За решеткой оказались два жителя города 
Кемерово, 28 и 39 лет от роду. Один мужчина 
проведет в колонии два года и пять месяцев, 
другой – девять месяцев.

Юлия Сергеева.

//  цифра

По данным на 25 декабря, всего с начала 
2016 года сотрудниками городской 
ГИБДД было выявлено и пресечено 
2702 факта управления водителями 
в состоянии опьянения и отказа от 
прохождения медосвидетельствования.

Кемеровский областной суд 
объявляет конкурс:

1. На замещение  вакантных 
должностей государственной 
гражданской службы катего-
рии «обеспечивающие специа-
листы», старшей группы долж-
ностей.

В отдел делопроизводства – 
старший  специалист  2-го раз-
ряда - 1 единица.

Лицам, претендующим на 
указанную должность, необхо-
димо наличие среднего  про-
фессионального образования.

2. По формированию кадро-
вого резерва с целью своевре-
менного замещения вакантной 
должности государственной 
гражданской службы:

- категории «обеспечиваю-
щие специалисты», старшей 
группы должностей.

К претенденту на замещение 
вакантной должности государ-
ственной гражданской служ-
бы предъявляются требования 
в соответствии с Федеральным 
законом от 27 июля 2004 г. №79-
ФЗ «О государственной граж-
данской службе Российской 
Федерации» и Приказа Судебно-
го департамента при Верховном 
суде Российской Федерации от 
27.07.2006г. № 69 «Об утверж-
дении  квалификационных тре-
бований к должностям государ-
ственной гражданской службы 
в аппаратах федеральных судов 
общей юрисдикции, федераль-
ных арбитражных судов и си-
стеме Судебного департамента 
при Верховном суде Российской 
Федерации».

Документы от претендентов 
принимаются в течение 21 дня 
со дня опубликования объявле-
ния о проведении  конкурса по 
адресу: г. Кемерово, ул. Остров-
ского, 12, каб. 406, ежедневно с 
9.00 до 17.00, пятница с 9.00 до 
15.00, обед с 13.00 до 13.30.
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// новые возможности

Уважаемые кузбассовцы, коллеги!  
От имени коллектива Территориального фонда ОМС 
Кемеровской области и от меня лично примите самые 
искренние и теплые поздравления с Новым годом  
и Рождеством Христовым! 

Для каждого из нас Но-
вый год и Рождество – это 
праздники, которые мы 
ждем с особым трепетом и 
светлым чувством. Новый 
год открывает новую стра-
ницу в нашей жизни, на-
полненную ожиданиями 
добра, радости, больших 
надежд, ярких событий и 
исполнения заветных же-
ланий. Вместе с тем Новый 
год - это символический 
рубеж, когда мы подводим 
итоги уходящего года и 
ставим цели на следующий. 
Уходящий год не назовешь 
простым. Но вместе с вами 
мы искали и находили 
пути решения многочис-
ленных задач, реализации 
сложных проектов, достигли многих поставленных целей. Мы прожили его до-
стойно и вступаем в новый год с уверенностью в собственных силах.

В канун самого радостного и доброго праздника я хочу пожелать вам, что-
бы все задуманное сбылось. Пусть самым ценным и дорогим подарком для каж-
дого из нас станут внимание, тепло, забота и любовь наших родных и близких. 
А Рождественская звезда озарит своим светом добрые начинания, согреет серд-
ца и подарит веру, что все задуманное непременно сбудется!  Искренне желаю 
вам крепкого здоровья, счастья, душевного тепла и согласия в семьях, твердости 
духа и неиссякаемого оптимизма, уверенности в завтрашнем дне и радостного 
новогоднего настроения! 

С уважением,  
директор Территориального фонда обязательного  
медицинского страхования Кемеровской области  

И.В. Пачгин.

Позаботьтесь о своем здоровье и близких вам людей, получите полис ОМС 
единого образца. Телефон единого информационного центра:  

8 800 555 10 01 (звонок бесплатный). www.alfastrahoms.ru
Лицензия в сфере обязательного медицинского страхования OС № 0193-01 выдана ЦБ РФ бессрочно.

Уважаемые  
застрахованные, 
партнеры, коллеги,  
дорогие друзья! 
Поздравляю вас  
с наступающим  
Новым годом  
и Рождеством Христовым!

По традиции мы всег-
да вспоминаем основные со-
бытия уходящего года. В 
2016 году филиал «Сибирь», 
«АльфаСтрахование-ОМС», 
отметил свое 25-летие.

Все эти годы сотрудники  
филиала осуществляют орга-
низацию оказания доступной 
медицинской помощи жи-
телям Кемеровской области, 
контролируют качество пре-
доставленных услуг и обеспе-

чивают защиту прав застрахо-
ванных. Мы по праву можем 
гордиться нашими успехами. 
Нам доверяют более 2,4 мил-
лиона жителей Кузбасса.

От всего сердца желаю вам 
крепкого здоровья. Здоровый че-
ловек – уже богатый! Здоровый 
человек – уже счастливый! Пусть 
новый год станет благополуч-
ным для вас и ваших близких! 

Мир вашему дому и уверен-
ности в завтрашнем дне!

Светлана Бабарыкина, 
директор  

по региональному управлению  
ООО «АльфаСтрахование-ОМС»,

директор филиала «Сибирь».

Этот праздник объ-
единяет нас, приходя 
в каждый дом вместе 
с нарядной елкой, ще-
дрым застольем, яр-
кими огнями и особой 
атмосферой радости и 
приподнятого настро-
ения.

Пусть наступающий 
2017 год бережно со-
хранит все самое луч-
шее и принесет всем 
удачу, благополучие и 
успех во всех добрых 
делах и начинаниях!

От души желаю вам 
крепкого здоровья, счастья, мира, любви и добра!

Генеральный  
директор  

ООО «Газпром  
межрегионгаз  

Кемерово»  
Н.В. Двойнишникова.

Дорогие коллеги, партнеры, друзья!  
Приближается один из самых любимых всеми праздни-
ков – Новый год! Он дарит ощущение семейного  
тепла, ожидание радостных встреч и надежды  
на лучшее будущее.

Не только чтение!

За последние четыре года муници-
пальные библиотеки Кемерова 
добились больших успехов в при-
влечении средств из различных 

фондов. Все проекты, получившие гран-
ты, – культурно-образовательные. А все 
новые услуги для читателей абсолютно 
бесплатны. 

Муниципальная информационно-би-
блиотечная система города Кемерово за 
четыре года получила более 6,5 млн руб. 
грантовых средств. На эти деньги отре-
монтировали и приобрели уникальную 
мебель для библиотек. Подключили к Wi-
Fi 26 библиотек; приобрели планшеты, 
компьютеры, ноутбуки, музыкальное обо-
рудование. Муниципальные библиотеки 
стали гораздо привлекательней для кеме-
ровчан. 

В 2014 и 2015 годах реализовывать  
проекты муниципальной информацион-
но-библиотечной сети помогают разные 
организации. Так, Фонд поддержки де-
тей, находящихся в трудной жизненной 
ситуации, профинансировал социально 
значимый проект «Скорая помощь», на-
правленный на реабилитацию трудных 
подростков и профилактику безнадзорно-
сти и беспризорности детей. А Фонд Оле-
га Дерипаски «Вольное дело» поддержал 
образовательный проект «Звезда читает 
сказку».

С 2015 по 2016 год муниципальные би-
блиотеки реализовали социальный про-
ект «Библиотека как демократический 
и общедоступный центр формирования 
информационной культуры личности (С 
интернетом на ты)», поддержанный бла-
готворительной программой «Статус:  
онлайн». Проект направлен на формиро-

вание основ информационной, правовой 
и финансовой грамотности у людей пред-
пенсионного возраста, пожилых людей и 
лиц старше 18 лет с ограниченными воз-
можностями здоровья.

С 2013 года Фонд культурных иници-
атив Михаила Прохорова поддержал че-
тыре библиотечных культурно-обра-
зовательных проекта: «Кисть истории», 
«Через пустыню отрочества», «Формиро-
вание основ информационной культуры в 
библиотечной системе» и «Основы робо-
тотехники».

С сентября 2016 года в муниципаль-
ных библиотеках реализуется проект «Ос-
новы робототехники». В рамках проекта 
читатели учатся конструировать и про-
граммировать роботов, а также изучают 
научно-популярную литературу из фон-
дов библиотек. Занятия, ориентирован-
ные на практическую деятельность детей, 
будут сопровождаться популярными лек-
циями на темы современной робототех-
ники и демонстрацией последних дости-
жений в этой сфере.

Библиотеки сегодня далеко шагнули за 
рамки своего традиционного функциона-
ла. Это социально значимые бесплатные 
островки культуры, где можно не толь-
ко почитать, но и с пользой провести сво-
бодное время, что и демонстрируют му-
ниципальные библиотеки своей работой 
по реализации проектов. Авторитет му-
ниципальных библиотек города Кемерово 
признан Российской библиотечной ассо-
циацией, в связи с чем в 2016 году руко-
водителя муниципальной библиотечной 
системы избрали членом Постоянного ко-
митета секции публичных библиотек РБА.

Ольга Смирнова.
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Железный путь – кузбасскому углю

Погрузка растет
«В 2016 году мы ожида-

ем роста как общей погрузки,  
на 2,6%, так и главного гру-
за, каменного угля, на 2,9%, - 
констатирует заместитель 
начальника Западно-Сибир-
ской железной дороги по Куз-
басскому территориальному 
управлению Сергей Макарен-
ко. - То есть если за 2015 год 
мы погрузили более 240 млн 
тонн, то в 2016-м будет свыше  
264 млн 400 тыс. тонн. По ка-
менном углю за этот год мы 
прибавим почти 6 млн тонн (в 
2015-м было 204 млн 660 тыс. 
тонн). Прирост в уходящем году 
показывают и строительные 
грузы – 41%, лом черных метал-
лов – 15%, лесные грузы – 18%. 

Рост показателей стал возмо-
жен благодаря успешному вза-
имодействию с участниками 
перевозочного процесса (грузо-
отправителями и операторами) 
и администрацией Кемеров-
ской области», – подчеркивает 
Сергей Иванович.

Год больших  
достижений

2016-й был юбилейным,  
120-м, годом для Западно-Сибир-
ской железной дороги. Хотя и без 
того в Кузбассе уже много лет су-
ществует «железная» традиция 
отмечать День железнодорожника 
совместно с городами и районами 
на одной из станций региона. 

«Мы приводим в порядок свою 
инфраструктуру, а муниципалите-
ты заботятся о прилегающей к же-
лезной дороге территории, – объ-
ясняет Сергей Макаренко.  – Летом 
этого года мы реконструировали 
административно-бытовой ком-
плекс на станции Мереть, одной из 
важнейших станций Беловского 
узла и всего Кузбасского региона». 

На посту электрической цен-
трализации, расположенном в 
здании АБК, заменили старый 
пульт-табло индикаторного типа 
на новый светодиодный. Обнов-
ленное оборудование не только 
экономит электроэнергию, но и 
улучшает эффективность работы 
дежурных по станции. В здании 

установили стеклопакеты, новые 
инженерные коммуникации, об-
новили кровлю, фасад обшили 
сайдингом в корпоративной сти-
листике.

«Также значительно увеличи-
ли помещения для дежурных по 
станции, маневровых диспетчеров, 
приемосдатчиков груза и багажа, 
операторов станционного техно-
логического центра. Просторнее 
стало в комнатах агентов системы 
фирменного транспортного обслу-
живания, –  подчеркивает Сергей 
Макаренко. – Кроме того, в Тайге в 
рамках 120-летия станции мы вве-
ли в эксплуатацию пост электри-
ческой централизации. Вместе с 
администрацией Тайгинского го-
родского округа мы высадили в го-
роде и на станции сотни деревьев, 
тысячи цветов и кустарников, за-
менили освещение. Это – один из 
примеров тесного взаимодействия 
с властями городов и районов».

На станциях Белово и Кемеро-
во  тоже проделана большая рабо-

та по благоустройству территории: 
в Белове разбит сквер для отдыха 
железнодорожников и горожан, а 
в Кемерове приведены в эстетиче-
ский вид все путепроводы и фаса-
ды железнодорожных зданий и со-
оружений.

«Умный»  
и суперсовременный

Ну, а самый главный и мас-
штабный проект – новый вокзал 
на станции Белово, построенный 
с применением новейших техно-
логий и материалов. В здании вок-
зала располагаются все основные 
помещения для пассажиров и ра-
ботников. Предусмотрены восемь 
комнат отдыха для пассажиров, 
комната матери и ребенка, мед-
пункт и комната для полиции.

Вокзал будет удобен и мало-
мобильным пассажирам: для них 
есть лифт, подъемник, специали-
зированные кассы, пандусы и так-
тильная полоса.

Новый вокзал буквально на-
пичкан «умной» электроникой: 
системы жизнеобеспечения вок-
зала контролируются в пункте 
специального централизованно-
го управления, в кассовом зале 
внедрена электронная очередь, 
а все освещение работает от дат-
чиков движения (это первый по-
добный вокзал в Кузбассе). Не-
маловажно, что металлические 
конструкции вокзала могут вы-
держать землетрясение магниту-
дой в 9 баллов.

Большое внимание, и не толь-
ко за прошедший год, Кузбасский 
регион ЗСЖД уделяет обслужива-
нию пассажиров. В 2016-м, объяв-
ленном  Годом пассажира, на всех 
вокзалах каждый месяц проходи-
ли концерты и живые выступле-
ния творческих коллективов, все 
мнения и пожелания пассажиров 
учитываются.

Хорошая работа проведена на 
Кемеровской детской железной 
дороге. Этим летом, да и с каж-
дым годом, пассажиропоток здесь 
увеличился. Растет число учени-
ков учебного центра и железнодо-
рожных техникумов. Отличилась 
школа-интернат №19 г. Новокуз-
нецка: здесь открылось первое 
на сети детское конструкторское 
бюро. Благодаря технической ла-
боратории  юные железнодорож-
ники  предложат компании не-
мало смелых проектов, которые 
улучшат не только быт пассажи-
ров, но и условия труда и отдыха 
железнодорожников. 

Юлия Сергеева.   

Завершается 2016 год. С самого его начала 
Кузбасс демонстрирует уверенный рост по-
грузки главного груза для региона – каменного 
угля. Железнодорожная инфраструктура обла-
сти к такому увеличению готова. Какова дина-
мика показателей и каким вообще выдался год 
для Кузбасского региона Западно-Сибирской  
железной дороги?

Угольная промышленность 
сохраняет свою ведущую 
роль в мировой энергетике, 
однако в этой отрасли нуж-
но повышать экологическую 
составляющую.

Об этом сказал президент РФ Владимир 
Путин на пресс-конференции 23 декабря. 
«Не только для шахтеров, но и для других 
коллег могу сказать: в мире на сегодняш-
ний день угля используется точно совер-
шенно больше, чем газа. По-моему, даже 
больше, чем нефти и газа. То есть уголь 
продолжает быть важнейшей составля-
ющей мировой энергетики. Вопрос в том, 
чтобы делать эту составляющую более эко-
логичной, использовать самые новейшие 
технологии»,  - подчеркнул президент.

Лучший подарок  
в юбилей 

 В тот же день крупнейшая угольная 
компания России СУЭК официально под-
твердила, что впервые в своей истории 
перешагнула планку годовой добычи в  
100 млн тонн угля. Подобные цифры впер-
вые зафиксированы и в истории всей уголь-
ной промышленности России.

23 декабря состоялся телемост между 
всеми региональными подразделениями 
СУЭК, на котором было официально под-
тверждено, что компания поставила но-
вый рекорд — и для себя, и для страны в це-
лом. В 2016 году компания отпраздновала 
свое 15-летие, и такими цифрами сделала 
себе самый лучший подарок. В онлайн-ре-

жиме крупнейшие предприятия компании 
рапортовали генеральному директору АО 
«СУЭК» Владимиру Рашевскому о своем 
вкладе в достижение 100-миллионой от-
метки.

От компании СУЭК-Кузбасс почетное 
право выдать на-гора рекордную  36-мил-
лионную тонну угля – самый крупный 
вклад в общий успех СУЭК – было пре-
доставлено коллективу шахты имени  
С.М. Кирова, установившему в уходящем 
году целый каскад рекордных достижений. 

 А 100-миллионную тонну угля, добыто-
го с начала года СУЭК, выносила уже свод-
ная бригада очистников всей компании СУ-
ЭК-Кузбасс. В их числе три Героя Кузбасса 

– бригадиры-рекордсмены Владимир  Бере-
зовский (шахта «Талдинская-Западная 1», 
Василий Ватокин (шахта имени 7 Ноября) и 
Евгений Косьмин (шахта имени  Ялевского).

Важная веха
Прослушав такие выдающиеся отчеты, 

Владимир Рашевский отметил: «100 мил-
лионов тонн, которые с начала года впер-
вые в своей истории добыла СУЭК, — важ-
ная веха и для нашей компании, да и для 
всей российской угольной отрасли. Это ре-
зультат масштабных инвестиций — поч-
ти 200 миллиардов рублей за последние  
10 лет — которые сделаны в развитие и 
переоборудование наших шахт, разрезов, 
обогатительных фабрик, в порты и желез-
нодорожную инфраструктуру. Он отражает 
большую работу по внедрению новых ин-
женерных решений в организации горных 
работ, в повышении безопасности труда, в 
технических политиках по современному 
оборудованию. Благодаря огромным уси-

лиям руководителей и коллективов всех 
наших предприятий производительность 
труда на многих из них выведена на миро-
вой уровень.

Важно, что мы продолжаем наращивать 
объемы добычи и поставок угля, несмотря 
на плохую рыночную конъюнктуру, в ус-
ловиях очень обострившейся конкуренции 
с крупнейшими мировыми поставщиками. 
При этом акцент СУЭК делает на увеличе-
нии экспорта на азиатские рынки, где про-
должает расти потребность развивающихся 
экономик в надежном и доступном топли-
ве. Благодаря интенсивному развитию тех-
нологий уголь к тому же становится все бо-
лее эффективным и экологичным топливом. 
Поэтому 100 миллионов тонн годовой до-
бычи — не предел для СУЭК. У нас есть за-
дел и потенциал для дальнейшего роста».

Губернатор Аман Тулеев поздравил ген-

директора АО «СУЭК» Владимира Рашев-
ского и весь коллектив с новым достиже-
нием и отметил, что компания сохраняет 
позицию лидера в угольной промышлен-
ности России и является одной из веду-
щих угольных компаний мира. «Добыча 
юбилейной тонны угля, выданной на-гора 
кузбасскими предприятиями, — достой-
ный подарок к 15-летию компании, — го-
ворится в телеграмме Тулеева. — Уверен, 
потенциал шахтерских коллективов АО 
«СУЭК-Кузбасс» очень высок. И мы не раз 
в дальнейшем услышим шахтерские имена 
с предприятий компании о достижениях, 
высоких показателях и отличных резуль-
татах труда».

Общий объем добычи СУЭК по итогам 
2016 года, как говорят эксперты, должен со-
ставить около 104 млн тонн.

Игорь Иванов.

Год рекордов
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Королёк, птичка певчая

 Гимн жизни на два голоса. Фото Сергея Гавриленко.

Фуфик
Открываю дверь, включаю свет, 

в нос бьет запах стаечной жизни с 
легкой привонью аммиака. С со-
ломенной подстилки встают, по-
тягиваясь, козы. Куры топорщат 
перья, встряхиваются, у них впе-
реди очень много дел. Но главная 
в стайке, конечно, песня. Она бьет 
в потолок, несется по стенам, на-
хально и радостно заполняя про-
странство, – многократно повто-
ренный торжествующий гимн 
жизни. Мой хороший знакомец, 
Петр Васильевич Иванов, когда-
то держал петухов на балконе па-
нельного дома и недоумевал, что 
«некоторым соседям не нравилась 
утренняя песенка петушка». Впро-
чем, об Иванове чуть позднее.

В Дании петухи орут кикилики, 
в Голландии – кукелеку. Англий-
скому уху слышится кок-а-дудл-ду, 
а финскому – кукко-кьеку. Чикчи-
ричи – это на итальянский манер, 
ко-ке-кок-ко-о – на японский, кьи-
кьирикьи – на испанский. Ну а мои 
петухи орут патриотическое куку-
реку: павловский – классически, 
Фуфик – еле уловимо намекая на 
Страну восходящего солнца.

Фуфик – представитель бен-
тамской породы кур, родословную, 
скорее всего, ведущий из Японии. 
Франт, красавец, семьянин. Его 
жюстокор (от французского «точ-
но по корпусу», по-нашему каф-
тан без воротника) – с черной до-
минантой; медно-рыжее жабо в 
стиле инфант Диего Веласкеса; 
крупно-белый горошек по черной 
манишке; черно-зеленый перла-
мутр хвоста со снежным подхво-
стьем; темные кюлоты; гребень, 
шпоры… Он чуть крупнее голубя, 
но ему фиолетовы и ирония судь-
бы, и публика, после его фальцет-
ного кукареку, завершаемого пи-
ском, роняющая слезы умиления. 
Лет двести назад бентамки в дво-
рянских усадьбах считались при-
знаком хорошего вкуса и достатка, 
этих карликовых курочек и пе-
тушков называли «корольками». 
Фуфик себя чувствует не король-
ком, а как минимум королем или 
альфа-самцом, в моем курином со-
обществе конкурентов ему нет.

Фуфиков коллега – петух ред-
кой павловской породы, вместо 
гребня – взрыв длинных рыжих 
перьев, безымянный, вдвое боль-
ше, – признает авторитет король-
ка, отвечая на его песню громко, 
басовито – из дальнего безопасно-
го угла.

Прошлой осенью у меня нарос-
ло сразу с десяток петухов разных 
пород – от гигантских брам и ко-
хинхинов до крючконосых орлов-
цев и голосистых юрловских. Уди-
вительно, но даже в последние 
предбульонные дни, когда они на-
чали орать на всю округу и ожесто-
ченно драться друг с другом, глав-
ным по курятнику остался Фуфик. 
Он первым вызывал солнце, пер-
вым топтал кур, чуть что не так – 
гневно воспитывал братьев бОль-
ших, которые были в несколько 
раз крупнее.

Фанфарон
Фанфарон – не лучшая ха-

рактеристика: врун, хвастун, пу-
стышка. Но в устах Иванова 

применительно к петушиному 
племени «фанфарон» почему-то 
звучит совсем иначе, созвучно по-
бедным фанфарам. У них, птице-
любов, вообще немало странно-
стей.

Четыре десятка лет назад Петр 
Васильевич получил диплом зо-
отехника-селекционера по пти-
цеводству; больше тридцати лет 

– директор инкубаторно-птице-
водческой станции. О петухах и 
курах (а также индюках, пере-
пелках, утках, гусях и т.д.) знает 
очень много. Вспоминает, как во 
время учебы будущим птицево-
дам объясняли: у поросенка или 
жеребенка в начале жизни есть 
мама, а цыпленку и мама, и папа 

– зоотехник. Помогает родиться, 
выкармливает, ухаживает, воспи-
тывает…

В «бартерные» годы прошлого 
века, рыща по области в поисках 
корма для птицы, который вы-
менивали за цыплят, Иванов за-
метил, что в деревнях очень мало 
цветных петухов и кур, и грязь – 
хоть уличная, хоть из курятника – 
легко делает из белоснежной пти-
цы замарашек и неряшек. Увидел 

– исправил: ровно 30 лет назад за-
вез в Кузбасс из Московской обла-
сти яйцо дюжины разноцветных 
куриных пород. Вспоминая, ра-
дуется: «…пришло время, цыпля-
та выводятся, у покупателей глаза 
разбегаются на этот винегрет: то 
хохлатые, то голошеие, разные! У 
меня как раз оставались бройле-
ры, я их не мог продать, и давай 
их один к пяти предлагать. Одно-
го редкой породы – пять бройле-
ров. И любители разобрали всех, 
так им надоели одинаковые бе-
лые!» До сих пор старается инку-
бировать не только бройлеров, но 
и всякую редкость.

Пристрастие к так называе-
мым общепользовательным по-
родам объясняет академически:

– Они очень хорошо фуражи-
руют местные корма, нетребова-
тельны к их качеству. Способны 
поедать много подножного кор-
ма: траву, корешки, жучков, чер-
вячков. Более выносливы к за-
болеваниям, к температуре по 
сравнению с высокопродуктив-
ными кроссами, гибридами. Зна-
мениты красотой. Да и мясо у них 
вкуснее…

Спрашиваю, каких петухов 
выделяет из знакомого многооб-
разия. Отвечает уклончиво:

– Это как у людей: один очень 
хорошо поет, другой – танцу-
ет. Так же и с петухами. Один 
очень хорошо ухаживает за кура-

ми и даже своих цыплят не оби-
жает. Иной как наши некоторые 
джентльмены: себя положит, а 
свою жену сохранит. Попробуй 
курицу обидеть – защищать ее 
прилетит, невзирая ни на что… 
Есть петухи, которые уводят чу-
жих кур и приводят в твой курят-
ник. А некоторые... У нас Фили-
мон был, бройлер. Его соседская 
курица узрела, а он находился за 
штакетником. Она пройдет, он 
сразу к забору, но тяжелый, пе-
релететь не может, и сколько она 
ни подходила, хотела встретить-
ся с ним, ему забор мешал. И теща 
говорит: «Этот Филимон может 
умереть, когда к курице бежит». 
Пришлось заколоть, килограм-
мов шесть мяса получилось…

Спрашиваю, какие петушиные 
особенности важны для года Пе-
туха, Иванов не раздумывает:

– Чтобы, как у всякого петуха, 
была целеустремленность. Это 
птица такая, которая себя в оби-
ду не даст. У него тещи нет, по-
этому его ничто не ограничива-
ет, он свободный... В своем гареме 
он владыка, все куры его уважа-
ют, подчиняются. А в целом – как 
по старой пословице про кур, но 
петух тоже относится к кури-
ным: курица клюет по зернышку, 
да сыта бывает. Если трудиться, 
стремиться к чему-то, то и будет 
получаться… В литературе есть 
случаи: появились у вас змеи – за-
веди кур, и змеи уйдут... Не гру-
стит. В моей практике петух драл-

ся с соседним, победил, пришел 
домой, на жердочку вскочил и – 
умер! И наконец, куры – не только 
яйцо, мясо, полезный помет, это 
красота и природа, это воспита-
ние детей. Это очень скороспелая 
домашняя живность: за четыре-
шесть месяцев можно обеспечить 
себя и семью высококачествен-
ной экологической продукцией… 
И еще они удивительно красивы!

Год Петуха
О курах и петухах Олег Афана-

сьев знает немало, но хочет знать 
больше, потому и решил в свои  
46 лет учиться на зоотехника. Го-
ворит: «Хочу заниматься птицей 
не как дилетант, а как специалист».

Олег перепробовал немало 
профессий, в начале века пере-
брался в деревню, сначала зара-
батывая в городе, но деревня по-
бедила. Теперь он фермер, у него 
интернет-магазин фермерских 
продуктов и наработанная кли-
ентура, которой он везет всякую 
собственноручно выращенную 
всячину от топинамбуров до мо-
лока, мяса и яиц.

– Сейчас уже не представляю, – 
объясняет неторопливо, – как без 
всего этого мог. Это образ жизни. 
Каждый день встаю в одно и то 
же время, ни отпуска, ни отдыха, 
и для меня это не в тягость. Меня 
спрашивают: как это ты никуда 
не съездил, не отдыхаешь? А я так 
отдыхаю. Я пришел в свой курят-
ник – вот они, все поют, все здоро-
вы – кайф!

Птица – серьезная составля-
ющая афанасьевского хозяйства. 
Корова, козы, немножко перепе-
лок, немножко несушек, три по-
роды кур мясояичного направ-
ления – юрловская, кучинская и 
адлеровская. На зиму поголовье 
сокращено до племенного ядра 

– четырех с половиной десятков, 
весной-летом вырастет много-
кратно.

Его птица удобна не для про-
мышленного производства, а для 
частника. Растет не очень быстро, 
несется не слишком здорово, но 
обладает прекрасным иммуните-
том, снисходительна к скудным 

кормам и даже дилетантству хо-
зяев. 

– Думаю, птица для подворий 
должна быть попроще, – убеж-
ден Олег. – Когда берут сложные 
кроссы и не могут обеспечить их 
достаточным вниманием, корма-
ми, уходом, то обижаются и по-
том могут бросить это дело. А 
если выращивать птицу, которая 
легче в кормлении и содержании, 
да еще и красивая, – это другое 
дело!

Сам Олег стремится к чисто-
породному разведению, но случа-
ются и промахи. Так, нынче у него 
вырос петух, который вдвое боль-
ше адлеровской мамы и кучин-
ского папы. Красавец, с отлич-
ным басом, но наследников у него 
не будет: генетика – дама серьез-
ная, ей не до случайностей…

На год Петуха у Олега серьез-
ные планы. Первичные навыки 
наработал, фермерское хозяй-
ство зарегистрировал, два десят-
ка гектаров земли взял. Теперь 
собирается развиваться, строить 
большой курятник, возможно – 
завести еще пару куриных пород, 
серьезно заниматься племенной 
работой.

У него много петушиных исто-
рий. Про многолетней давности 
петушка: тот, московской породы, 
черной масти, был «какой-то ла-
сковый, пел хорошо. Помню, мо-
жет, потому что первый… Одно 
время была прямо петушиная фа-
брика: заложу яйцо на инкуба-
цию, а выводятся чуть ли не одни 
петушки». Про «у них своя иерар-
хия. Замечал, что есть свои люби-
мые курочки, они рассаживаются 
ближе к петуху, когда на насесте». 
Про «женщина звонила: хочу пе-
тушка купить, а то приходится 
самой кур топтать. Я: «Как топ-
тать?!» – Подхожу, объясняет, к 
каждой курице и рукой похлопы-
ваю»…

– Олег, как ты считаешь, – спра-
шиваю, – чего нам ждать от года 
Петуха?

– Думаю, петух – признак ста-
бильности. Он хозяин, где есть он 

– там куры, там цыплята, будущее, 
там есть жизнь. Я так считаю…

Игорь Алехин. Фуфик: король моего курятника.
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 Фото Федора Баранова.

Новшества 
обязательного 
пенсионного 
страхования
В 2017 году произойдут изменения, 
которые коснутся всех участников 
системы обязательного пенсионного 
страхования: нынешних и будущих 
пенсионеров, а также работодателей.

Одна из новостей касается повышения размера 
пенсий и социальных выплат. В отделении Пенси-
онного фонда РФ по Кемеровской области уточнили, 
что страховые пенсии в наступающем году увеличат-
ся на уровень фактической инфляции, а государствен-
ные пенсии, включая социальные, – с учетом индекса 
роста прожиточного минимума пенсионера.

В частности, с февраля страховые пенсии нерабо-
тающих пенсионеров увеличатся ориентировочно на 
5,8%. И настолько же подрастет размер ежемесяч-
ной денежной выплаты (ЕДВ), которую получают фе-
деральные льготники. Вместе со страховой пенсией 
до 4823 руб. 35 коп. вырастет размер фиксированной 
выплаты к ней. Стоимость пенсионного балла увели-
чится до 78 руб. 58 коп. (в 2016 году она была 74 руб.  
27 коп).

У пенсионеров, работавших в 2016 году, в августе 
наступающего года максимальная прибавка к страхо-
вой пенсии составит три пенсионных балла – 235 руб. 
74 коп.

Единовременную пенсионную выплату в разме-
ре 5000 руб. получат все российские пенсионеры, как 
работающие, так и неработающие, постоянно прожива-
ющие на территории России и получавшие пенсию по 
состоянию на 31 декабря 2016 года. То есть не только 
пенсионеры со стажем, но и те, кто успел оформить ее 
до конца текущего года и получить хотя бы один раз. 

Выплату в 5000 руб. получат также пенсионеры «в 
погонах»: военные пенсионеры, пенсионеры, прохо-
дившие военную службу в органах внутренних дел, в 
государственной противопожарной службе, в Госнар-
коконтроле, в учреждениях и органах ГУФСИН, в во-
йсках Национальной гвардии РФ. В Кузбассе по линии 
Пенсионного фонда России такие выплаты будут про-
изведены 7219 военным пенсионерам. А всего в обла-
сти 865,2 тыс. пенсионеров, из них 201 тыс. – работа-
ющие.

Всем получателям выплата будет произведена с  
13 по 28 января 2017 года, независимо от графика и 
способа получения основной пенсии (через «Почту 
России», через кредитные и другие доставочные орга-
низации).

Зарегистрировать 
недвижимость 
будет проще
В январе в России начнет работать 
Единый государственный реестр не-
движимости (ЕГРН), объединяющий 
базу данных двух государственных 
информационных ресурсов: Единого 
государственного реестра прав на 
недвижимое имущество и сделок 
с ним и Государственного кадастра 
недвижимости. Соответственно, зна-
чительно упростится сама процедура 
регистрации недвижимости.

С нового года гражданам достаточно будет подать 
в регистрирующий орган одно заявление, и одновре-
менно в течение десяти рабочих дней будут выполне-
ны и регистрация права, и кадастровый учет. Сейчас, 
напомним, для этого требуется составить два заявле-
ния, каждая услуга предоставляется в течение десяти 
дней, а в общей сложности уходит 20.

Если в новом году заявитель захочет получить 

только одну услугу Росреестра, на регистрацию пра-
ва уйдет не более семи дней, на кадастровый учет – не 
более пяти дней.

С июля 2016 года бумажные свидетельства о реги-
страции права собственности не выдаются. Соглас-
но Федеральному закону №218-ФЗ «О государствен-
ной регистрации недвижимости», с января 2017-го не 
только регистрация и переход права собственности на 
объект, но и кадастровый учет будут подтверждаться 
исключительно выпиской из ЕГРН, а регистрация до-
говора или сделки – специальной надписью на доку-
менте о сделке. 

Плата за предоставление выписки из ЕГРН будет 
варьироваться в диапазоне от 150 до 1500 руб., в за-
висимости от вида, формы и объема запрашиваемой 
информации. При получении госуслуг в электронном 
виде предусмотрены скидки. Например, информация 
о том, в чьей собственности находится объект, предо-
ставленная на бумажном носителе, будет стоить граж-
данину 750 руб. И лишь 300 руб., если он как физиче-
ское лицо запросит ее через портал Росреестра www.
rosreestr.ru.

Напомним: в настоящее время государственные ус-
луги Росреестра в Кузбассе предоставляются в 17 офи-
сах Кадастровой палаты и 39 офисах многофункцио-
нальных центров, также принимающих заявления на 
регистрацию прав и кадастровый учет объектов не-
движимости. Все актуальные сведения о порядке и 
сроках предоставления услуг по регистрации права 
собственности и кадастровому учету можно уточнить 
на портале Росреестра www.rosreestr.ru.

Медицина  
станет  
доступнее
Курс на развитие пациентоориенти-
рованной медицины, взятый  
в здравоохранении России вообще 
и в Кузбассе в частности,  
будет продолжен.

С января Минздрав РФ запускает программу СМС-
оповещения россиян о диспансеризации и вакци-
нации. Новшество коснется граждан, застрахованных 
в системе обязательного медицинского страхования. 
В Кузбассе заниматься рассылкой оповещений станут 
представители трех компаний, работающих в систе-
ме ОМС. Это ООО «АльфаСтрахование-ОМС» филиал 
«Сибирь», филиал ООО «СК «Ингосстрах-М» в г. Ке-
мерово и АО СМК «Сибирский Спас-Мед». 

СМС получит примерно треть взрослого населения 
Кемеровской области (по законодательству, граждане 
имеют право пройти диспансеризацию раз в три года). 
Причем не сразу все в январе, а в течение двенадцати ме-
сяцев. Ведь ни одно медицинское учреждение не сможет 
одномоментно провести медосмотры всех желающих.

Также в 2017 году будет сделан акцент на развитии 
амбулаторной паллиативной медицинской помо-
щи.

Напомним: в Сибирском федеральном округе Куз-
басс является пионером хосписного движения. Един-
ственный в СФО хоспис находится у нас. Из 693 взрос-
лых хосписных коек 205 развернуты в нашей области. 
В целом по Сибири открыто 96 хосписных коек для де-
тей, 40 из них – в структуре кузбасских больниц…

«Однако сегодня речь идет не о хосписах, а о совер-
шенствовании работы первичного звена. Об активном 
привлечении участковых терапевтов и педиатров для 
оказания адекватной помощи пациентам с неизлечи-
мыми прогрессирующими заболеваниями, которые 
находятся не в стационаре, а в привычных для них 
домашних условиях, – уточняет главный специалист 
Кузбасса по паллиативной медицине, главврач Кеме-
ровского областного хосписа Ольга Березикова. – В 
настоящее время врачи и медсестры амбулаторных уч-
реждений Кузбасса проходят циклы обучения по пал-
лиативной медицине в соответствующих учреждени-
ях медицинского образования, поликлиники области 
начинают лицензирование этого нового для них вида 
деятельности. 

Областной хоспис, со своей стороны, также ока-
зывает поддержку коллегам на местах. За девять ме-
сяцев текущего года мы провели одиннадцать вы-
ездных семинаров, на которых подробно разбирали 
вопросы адекватного обезболивания тяжелых паци-
ентов. Обучение прошли 129 врачей и 94 представи-
теля среднего медперсонала. В Кузбассе действуют 

три выездные патронажные бригады паллиативной 
помощи: две взрослых и одна детская. За год они об-
служивают на дому в разных городах и районах обла-
сти около 3600 пациентов, главным образом, онколо-
гических больных».

В новом году в малых территориях Кузбасса про-
должит работу программа «Земский доктор». 
Благодаря ей с 2012-го по 2016 год в сельское здра-
воохранение области удалось привлечь 189 вра-
чей, получивших от государства по миллиону рублей 
«подъемных». В этом году ожидаемый приток кадров 
составит не менее ста человек (в 2016-м первоначаль-
но рассчитывали на 60, а привлекли 94).

Льготы  
для печатных 
СМИ
С 2017 года российские средства 
массовой информации нерекламного 
характера смогут увеличить объем 
рекламы в своих изданиях до 45%. 

Реклама – один из ключевых финансовых ресурсов, 
позволяющих выживать современным СМИ. Начиная 
с декабря 2001 года, к информационной журналистике 
в России относили периодические печатные издания, 
в которых площадь, занятая рекламными текстами, не 
превышала 40% объема одного номера. Такие издания 
имели льготу при реализации: ставка НДС составляла 
для них 10%, тогда как издатели рекламной периоди-
ки платили налог на добавленную стоимость в полном 
объеме: 18%.

Поправки в Налоговый кодекс РФ, вступающие в 
силу в январе 2017 года, увеличивают разрешенный 
порог рекламы до 45%. Законодатель пошел на это, 
учитывая, что «бумажные» СМИ переживают сегодня 
не лучшие времена.

По данным Управления Роскомнадзора по Кеме-
ровской области, на конец 2016 года в Кузбассе заре-
гистрировано 186 периодических печатных изданий. 
Из них только 36 (или 19,4%) – чисто рекламных, а 
150 представляют собой информационную журна-
листику. В их числе 106 частных периодических из-
даний, 32 – муниципальных, и еще 12 изданий, где 
учредителями (соучредителями) выступают либо 
администрация области, либо профильные департа-
менты, либо государственные предприятия и учреж-
дения.

К слову сказать, в начале 2006 года в области были 
зарегистрированы 393 газеты, 87 журналов, 45 бюлле-
теней, альманахов и сборников…

Подготовила 
Валентина Акимова.
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Управляемая экология

В рейтинге по итогам 2015 
года, результаты которого сайт 
Министерства природных ре-
сурсов и экологии России опу-
бликовал 19 декабря, приняли 
участие 94 города. «Это наибо-
лее объективный рейтинг, осно-
ванный прежде всего на оценке 
эффективности работы город-
ских администраций в сфере ох-
раны окружающей среды, – пи-
шет пресс-служба ведомства 
со ссылкой на его главу Сергея 
Донского. – При его составлении 
учитывались данные об исполь-
зовании городских территорий, 
энергопотреблении, качестве 
экологической политики вла-
стей в целом, а также тщательно 
собранные данные об абсолют-
ных показателях загрязнения 
воздуха и воды».

С 52-го на 15-е
Помимо столиц всех субъектов 

РФ, а также городов федераль-
ного значения, дополнительно 
в рейтинге приняли участие де-
вять городов. Среди них нет ни 
одного кузбасского, включая наи-
более экологически нагружен-
ный Новокузнецк. 39 городов не 
смогли собрать достаточно дан-
ных и не вошли в общий рейтинг, 
в итоговый список попали 55. Его 
возглавляет Горно-Алтайск, за-
мыкает – Тюмень. Кемерово за-
нимает пятнадцатую строчку 
списка и входит в десятку лидеров 
по категориям «Транспорт» (де-
сятое место) и «Управление воз-
действием на окружающую сре-
ду» (третье место).

Впервые подобный экологи-
ческий рейтинг российское ми-
нистерство природных ресурсов 
опубликовало в 2013 году – по 
итогам 2011-го и первого полу-
годия 2012 года. Кемерово тогда 
стоял на 20-м месте в итоговом 
списке из 82 городов. В рейтин-
ге за 2012 год кузбасская столица 
заняла 58-е место из 85, за 2013 
год – 28-е из 87, за 2014-й – 52-е 
из 94.

По информации Минпиро-

ды, методологию рейтинга в 2016 
году усовершенствовали. В част-
ности, как уже сказано выше, из 
гонки исключались не предста-
вившие достаточный (не менее 
2/3) объем данных по каждой ка-
тегории. Отчасти перемещение 
Кемерова с 52-го на 15-е место в 
2015 году можно объяснить со-
кращением числа участников в 
итоговом списке. Однако обра-
тимся к объективным данным.

Структура рейтинга, как и в 
предыдущие годы, сформирова-
на из семи ключевых категорий: 
транспорт, энергопотребление, 
воздушная среда, водопользова-
ние, обращение с отходами, био-
тическая среда (растительный и 
животный мир), управление воз-
действием на окружающую сре-
ду. В списке аутсайдеров по семи 
категориям Кемерово не был ни-
когда. При этом, как и в преды-
дущие годы, город входит в де-
сятку лидеров по транспорту и 
по управлению воздействием на 
среду.

Меньше машин,  
но воздух не чище

В распоряжении редакции 
имеется анкета города, подготов-
ленная по запросу Минприроды 
областным департаментом при-
родных ресурсов и экологии для 
формирования последнего рей-
тинга. Данные в ней указаны за 
2015 год в сравнении с 2014-м.

Объем выбросов вредных ве-
ществ от стационарных источни-
ков в атмосферу города в целом 
увеличился на 1,05% (в 2013-м 
по сравнению с 2012-м этот по-
казатель сократился на 21%). По 
каким-то составляющим Кемеро-
во ситуацию улучшил: минус 19% 
среднегодовой концентрации 
оксида азота и 20% – диоксида 
серы (в процентах от ПДК). Одна-
ко среднегодовая концентрация 
твердых частиц размером больше 
10 мкм выросла с 20 до 33%.

В 2015 году потребителям Ке-
мерова отпущено на 1% больше 
воды. Утечки и неучтённый объ-

ем сократились на 2%. Удельный 
вес проб воды, не отвечающих 
гигиеническим нормативам по 
химическим показателям, уве-
личился с 0,4 до 1,4%. Тепловые 
станции города произвели на 25% 
больше электроэнергии, на 2% 
выросло её потребление. Данные 
по обращению с отходами Кеме-
рово в этом году не представил.

На конец 2015 года количество 
зарегистрированных автомоби-
лей в городе с 190027 сократилось 
до 184334 – то есть на 3% (данные 
УГИБДД ГУ МВД России по Ке-
меровской области). Меньше ма-
шин – меньше выбросов в атмос-
феру. Сократилась и совокупная 
протяженность сети маршрутов 
всех видов общественного транс-
порта (включая муниципальный 
и коммерческий) – с 5126 км до 
4461 (минус 13%). Среднее вре-
мя, затрачиваемое жителем го-
рода для поездки на работу (в 
одну сторону), осталось на том же 
уровне – 25 минут. Пассажиропо-
ток уменьшился на 1%.

С другой стороны, ежеднев-
ный пассажиропоток городского 
автобусного транспорта, исполь-
зующего более экологически чи-
стое газомоторное топливо, со-
кратился на 8%: с 26000 до 24000 
единиц.

Бор прибавил очков
Управление воздействием на 

среду оценивается, в частности, 
наличием нормативно-правово-
го акта, в котором зафиксирована 
стратегия города в области её ох-
раны. В Кемерове она определя-
ется постановлением №169 «Об 
утверждении планов социаль-
но-экономического развития го-
рода Кемерово на долгосрочную 
и среднесрочную перспективу» 
2007 года. Как документ работа-
ет на практике, при составлении 
рейтинга не оценивается.

Также в категории «управ-
ление» изучается расходование 
городского бюджета на защиту 
окружающей среды. По итогам 
2015 года оно выросло на 30% – 
с 905270,91 до 1177222,63 тыс. 
руб. Целевое назначение и эф-
фективность освоения бюджет-
ных средств также не оценива-
ется.

Ещё одна характерная в отно-
шении Кемерова категория, учи-
тывающая площадь особо охра-
няемых природных территорий 
(ООПТ), зелёных насаждений и 
промзон, – биотическая среда. 
«Удивляюсь, почему мы здесь не 
в лидерах рейтинга, – коммен-
тирует ситуацию начальник де-

партамента природных ресурсов 
и экологии Кемеровской обла-
сти Сергей Высоцкий. – Пло-
щадь ООПТ в городе увеличи-
лась на 211% – за счет создания 
«Природного комплекса Руд-
ничный бор», придания ему ста-
туса ООПТ местного значения».

Площадь зеленых насажде-
ний в городе также увеличилась 

– на 25%, площадь промзон оста-
лась прежней.

В целом Сергей Высоцкий 
оценивает рейтинг Минприро-
ды как показательный: «Чем 
меньше у нас автотранспорта, 
чем больше его работает на газо-
моторном топливе, чем компак-
тней город, чем меньше мы по-
требляем ресурсов, тем лучше 
для окружающей среды».

Воздух и вода в Кемерове 
чище не стали. Ситуация с отхо-
дами не отражена. Энергии мы 
потребляем не меньше. Количе-
ство автобусов, работающих на 
газе, сократилось. Судя по всему, 
экологических очков областной 
столице в 2015 году прибавил 
именно Рудничный бор. Вероят-
но, и увеличение расходов бюд-
жета на охрану окружающей 
среды отчасти связано с созда-
нием ООПТ.

Ксения Гордийчук.

Конец года – время подводить итоги и составлять 
различные рейтинги. Кемерово занял 15-е место в 
списке Минприроды «Экологическое управление 
городов России-2015». По сравнению с прошлыми 
годами административный центр Кузбасса значи-
тельно улучшил свои позиции. Наш корреспондент 
попробовал разобраться, за счёт чего.

Шелковый бой
В 2017 году борьба с сибирским шелкопрядом 

станет главной задачей в области защиты лесов от 
насекомых-вредителей для нескольких регионов 
Сибири.

К такому выводу пришли участники селекторного со-
вещания в Рослесхозе, сообщает пресс-служба Минпри-
роды РФ. От Кузбасса в нём приняла участие замести-
тель губернатора Елена Жидкова.

Согласно данным лесопатологических исследований, 
климатические изменения создали в 2016 году благо-
приятные условия для массового размножения насеко-
мых-вредителей в многолесных районах Сибири. Наи-
большую угрозу представляет эпидемия сибирского 

шелкопряда, которая уже охватила более 1 млн га рос-
сийских лесов. Крупные очаги выявлены в Краснояр-
ском крае, Томской, Иркутской и Кемеровской областях. 
Как уточняли «Кузбассу» специалисты, в нашем регионе 
шелкопряд угрожает преимущественно сосне.

По итогам совещания создадут специальную феде-
ральную рабочую группу под руководством заместителя 
руководителя Рослесхоза Николая Кротова.

Заповедный день рождения
27 лет назад, 27 декабря 1989 года, на террито-

рии Междуреченского городского округа, Новокуз-
нецкого и Тисульского районов Кемеровской обла-
сти (общая площадь на сегодня – 4129 кв. км) был 

создан заповедник «Кузнецкий Алатау». Защита ле-
сов от жестокой вырубки, охрана редких животных 
и растений стали его основными задачами.

На сегодняшний день в заповеднике зарегистриро-
вано 58 видов млекопитающих и 618 видов высших со-
судистых растений. Восемь видов животных занесены 
в Красную Книгу Кемеровской области, а один из них 
(лесной северный олень) – и в Красную Книгу России.

Заповедник ведёт природоохранную, научную и эко-
лого-просветительскую деятельность. Одно из раз-
вивающихся направлений «Кузнецкого Алатау» – по-
знавательный туризм. За минувшее лето по девяти 
маршрутам прошли 788 человек – почти на 25% больше, 
чем в прошлом году. Всего же в 2016-м заповедник посе-
тили 20838 человек.

// дневники конкурса

Мы начали подводить итоги на-
шего проекта по сбору ПЭТ-
бутылок. Сборщики пока не при-
ехали в ТСЖ «Цементник», кото-
рое ориентировочно собрало пять 
больших мешков вторсырья, и в 
лицей №62, который оценивает 
свой сбор примерно в 20 кг. По 
данным «Экологического потен-
циала Сибири», Кемеровский го-
родской классический лицей сдал 
около 51 кг бутылок, а детский 
сад №92 «Ёлочка», настоящий ре-
кордсмен конкурса, – больше  
100 кг. Редакция «Кузбасса» вне 
конкурса сдала 11 кг, а яшкин-
ский детский сад привёз в Кеме-
рово более 8 кг ПЭТ-бутылок. 
Мы благодарим всех присоеди-
нившихся к проекту! После ново-
годних каникул подвёдем окон-
чательные итоги и отметим участ-
ников акции. А пока в качестве 
поощрения мы провели экскурсию 
по типографиям «Советская Си-
бирь» и «ИНТ» для учеников обоих 
кемеровских лицеев. Ребята уви-
дели, как делается газета и дру-
гая полиграфическая продукция.

  Ученики Кемеровского городского классического лицея  
на экскурсии в типографии. Фото Сергея Гавриленко.
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Подарите себе новоселье!
«Цветной бульвар» – 
новые краски вашей 
жизни 

Первые новоселы жилого 
комплекса «Цветной бульвар» 
получат ключи от своих квартир 
в ноябре 2018 года. 

Как отмечают специалисты 
компании-застройщика, Центр 
продаж с демонстрационными 
квартирами в строящемся доме 
оформлен впервые. Такая пре-
зентация возможной планиров-
ки и дизайна жилой площади 
предназначена для наглядного 
знакомства потенциальных хо-
зяев квартир с вариантами раз-
мещения комнат и обустройства 
собственного жилья.

К тому же, если вам особен-
но понравился какой-нибудь из 
предложенных проектов бла-
гоустройства, вы можете по-
лучить совершенно бесплатно 
дизайн-проект на любую из де-
монстрационных квартир. К ди-
зайн-проекту также прилагается 
спецификация на используемые 
для отделки материалы.

И конечно, интерьер вашего 
нового жилья будет зависеть от 
вашего собственного выбора и 
вкуса: ассортимент строитель-
ных материалов сегодня дей-
ствительно разнообразен. 

Дом начинается 
с порога…

За каждой дверью этих пяти 
демонстрационных квартир 
Центра продаж жилого ком-
плекса «Цветной бульвар» пред-
ставлены разнообразные ар-
хитектурные и дизайнерские 
варианты. Отличительная осо-
бенность квартир – свободная 
планировка и оптимальные про-
странства площадью от 41 до 75 
квадратных метров. 

Для потенциальных хозяев 
наверняка удобно, что при вхо-
де в каждую квартиру размеще-
но планировочное решение – на-
глядная схема расположения 
жилых комнат. К примеру, пло-
щадь от 41 до 46 кв. метров по 

желанию хозяев может остаться 
квартирой-студией, где отдель-
ным пространством обозначе-
ны только прихожая и ванная, 
а может трансформироваться 
в однокомнатную квартиру со 
спальней и гостиной, где разме-
щается зона кухни.

Квартиры площадью 54-60 
кв. метров трансформируются 
как в однокомнатную с отдель-
ной спальней и гостиной (где 
размещается также зона кух-
ни), так и в двухкомнатную с 
двумя спальнями и кухней-го-
стиной. В такой квартире бу-
дет вполне комфортно семье 

с детьми, для которых можно 
спланировать отдельные ком-
наты. Планировка квартиры 
площадью 75 кв. метров может 
включать различные варианты 

– в зависимости от желания хо-
зяев.

Разнообразие архитектурных 
решений обеспечивается и тем, 
что несущие стены располагают-
ся только по периметру (плюс не-
сущие колонны). К тому же ис-
ключена схема, когда, к примеру, 
ваша кухня должна находить-
ся под кухней соседей, а ванная 

– только под ванной. Есть техни-
ческая возможность применять 
любые пространственные вари-
ации.

Одним словом, открываете 
дверь своей будущей квартиры 
и… создаете ее пространство по 
своему собственному желанию!

Одна из особенностей жило-
го комплекса «Цветной бульвар» 

– в каждом доме сформированы 
просторные входные группы: 
холлы с современным дизайном 
интерьеров. На первом этаже – 
помещение для консьержки. 

Как отмечают специалисты 
АСО «Промстрой», преимуще-
ства и уникальные особенно-
сти жилого комплекса в целом 
позволяют создать ощущение, 
что дом для каждого живущего 
здесь начинается уже с терри-
тории комплекса, а не с порога 
отдельной квартиры. При этом 
для безопасного проживания 
в домах комплекса «Цветной 
бульвар» организованы кон-
троль доступа и система видео-
наблюдения.

…И вид прекрасный 
из окна

Компания-застройщик АСО 
«Промстрой» планирует в 2018 
году сдать в жилом комплек-
се «Цветной бульвар» первые два 
жилых дома. Всего, согласно про-
екту, до 2019-2020 годов на терри-
тории нового жилого комплекса 
площадью порядка 30 га будет по-
строено семь 16-этажных домов.

Покупателей жилья наверня-
ка привлекает и то, что жилой 
комплекс строится рядом с уже 
действующей социальной ин-
фраструктурой: буквально в пя-
тиминутной доступности школа 
и детские сады, введен в эксплу-
атацию торговый комплекс «Мо-
сковский». В рамках жилого 
комплекса запроектирован соб-
ственный мини-бульвар с места-
ми для отдыха, прогулочно-пар-
ковой территорией, игровыми и 
спортивными площадками, а так-
же открытая парковка. К тому же 
«Цветной бульвар» расположен 
рядом с прогулочной территории 
бульвара Строителей и развитого 
транспортного сообщения.

А если распахнуть в своей но-
вой квартире окно, откроется 
чудесный панорамный вид, ведь 
природа берега Томи прекрасна 
в любое время года… 

Об итогах и планах

Строительные проекты, ко-
торые реализует АСО «Пром-
строй», учитывают тенденции 
современного рынка жилья. Как 
показывает динамика продаж, 
сегодня востребовано компакт-
ное комфортное жилье, при этом 
важны такие характеристики, 
как качество и надежность. 

Отметим, что по итогам 2016 
года «Промстрой» удостоен Зо-
лотого знака «Надежный за-
стройщик России-2016». На тер-
ритории Кемеровской области 
это единственная строитель-
ная организация, отмеченная 
такой наградой федерального 
уровня. В целом, по сравнению с 
прошлым годом, объемы строи-
тельства АСО «Промстрой» уве-
личились в 2016 году на 17,7%.  

В 2016 году в рамках развития 
города-спутника Кемерова Лес-
ная Поляна продолжалось актив-
ное строительство жилых домов 
и социальных объектов, а так-
же обустройство парковых тер-
риторий, игровых и спортивных 
площадок. Среди социальных 
объектов, введенных в эксплу-
атацию, вторая по счету школа 
на 1050 учащихся, где имеется 
бассейн, оборудованы игровые и 
спортивные площадки, и детская 
поликлиника с современным ди-
агностическим оборудованием.

Жителей Лесной Поляны по-
радовало также открытие парка 
«Счастливое детство», где теперь 
любят бывать и взрослые, и дети 

– место отдыха предназначено 
для прогулок всей семьей.

В рамках Губернаторской 
программы «Народный дом» в 
будущем году будет продолже-
но строительство таунхаусов: 
планируется завершить стро-
ительство и сдать в эксплуата-
цию жилой комплекс «Таеж-
ный», состоящий из таунхаусов, 
а также сдать в эксплуатацию 
первую очередь жилого ком-
плекса «Кедровый». К услугам 
жителей в 2017 году в этом жи-
лом районе будет открыт но-
вый торговый центр и четвер-
тый по счету детский сад на 
350 мест. 

В целом в 2017 году «Пром-
строй» планирует ввести 
49,5 тыс. кв. метров жилья в Лес-
ной Поляне и около 23 тыс. кв. 
метров – в Кемерове. 

Надежда Николаева.

  Жилой район Лесная Поляна.

  Жилой комплекс «Цветной бульвар» расположен в Ленинском районе Кемерова рядом с рекой 
Томь и озером Красное, в окружении сформированной инфраструктуры, прогулочной территории 
бульвара Строителей и развитого транспортного сообщения.

Потенциальные покупатели жилья могут получить 
дополнительную информацию по приобретению квартир 

в Центрах продаж АСО «Промстрой».
т. (8З842) 773333. www.kps 42.ru

Обои, которые будто наполняют комнаты уютом; 
изящные светильники, солнечные окна и ви-
тражи… Эти квартиры оформлены как демон-
страционные объекты в Центре продаж жилого 
комплекса «Цветной бульвар» Ассоциации стро-
ительных организаций «Промстрой» по адресу: 
г. Кемерово, пр. Московский, д.18, корпус 1. При 
свободной планировке будущие новоселы имеют 
возможность сами создавать варианты архи-
тектурного и дизайнерского пространства своих 

квартир. В перспективе в рамках жилого ком-
плекса «Цветной бульвар» до 2019-2020 годов 
будет сдано в эксплуатацию порядка 1500 квар-
тир – более 75 тыс. кв. метров жилья.
В целом, в уходящем 2016 году «Промстрой» 
ввел в эксплуатацию  более 120 тыс. кв. ме-
тров жилья. В том числе 83,26 тыс. кв. метров 
в городе-спутнике Лесная Поляна плюс 
39,71 тыс. кв. метров в жилых 
комплексах других районов г. Кемерово.
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Развитие производства – 
цель, к которой мы идем

– Игорь Геннадьевич, под-
ходит к концу 2016 год, оз-
наменовавшийся падени-
ем котировок на продукцию 
предприятий химической 
отрасли, продолжающими-
ся экономическими санк-
циями против России и по-
прежнему неустойчивым 
курсом рубля. Скажите, 
как это повлияло на КАО 
«Азот»: с какими результа-
тами производственной де-
ятельности предприятие 
подходит к концу года, из-
менились ли цены на продук-
цию, вводятся ли новые про-
дукты?

– Отвечая на ваш вопрос, в 
первую очередь стоит оста-
новиться на том, что «Азот» – 
одно из крупнейших предпри-
ятий-производителей азотных 
удобрений в России. В насто-
ящее время предприятие про-
изводит более тридцати видов 
высококачественной продук-
ции, которая востребована в 
сорока странах мира. Наша 
продукция находит свои рын-
ки сбыта, успешно конкурируя 
с продукцией других крупных 
химических предприятий и 
холдингов.

Разумеется, объемы произ-
водства зависят от цен на миро-
вых рынках. Так, в нынешнем 
году в полтора раза снизилась 
стоимость товарного аммиа-
ка – впервые за долгое время 
его стоимость приравнялась к 
себестоимости. Тем не менее 
этот период был недолгим, и в 
настоящее время товарный ам-
миак вновь отгружается потре-
бителям.

В результате мы подходим к 
концу года с довольно внуши-
тельными цифрами, характе-
ризующими стабильную работу 
производства. Так, производ-
ства аммиачной селитры и азот-
ной кислоты выполняют план 
текущего года, остальные про-
изводства очень близки к нему. 
В цехе Аммиак-1 в этом году 
проведены масштабные по сво-
ему объему работы, в результа-
те чего он вышел на рекордную 
для него нагрузку за всю исто-
рию – 1730 тонн аммиака в сут-
ки против 1550 тонн ранее.

На рекордные нагрузки вы-
шло производство карбами-
да. В настоящее время здесь 

производится 1800 тонн кар-
бамида в сутки. Отличные по-
казатели демонстрирует про-
изводство капролактама.

Увеличить производитель-
ность основных производств 
«Азота» удалось за счет боль-
шой работы, проведенной 
этим летом в ходе остановоч-
ных капитальных ремонтов. 
Производительность цеха Ам-
миак-1 выросла на десять про-
центов благодаря масштабной 
реконструкции и большим ка-
питальным вложениям. Ана-
логичным образом, за счет 
замены нитрозного нагнета-
теля на модернизированный 
и огромного ремонта газотур-
бинной машины, удалось уве-
личить производство слабой 
азотной кислоты и аммиачной 
селитры, которая, стоит отме-
тить, в этом году может впер-
вые за всю историю цеха пере-
шагнуть рубеж в миллион тонн 
продукции в год.

Вообще надо подчеркнуть, 
что этот год, даже несмотря на 
сложную макроэкономическую 
ситуацию, во многом рекорд-
ный. К примеру, карбамида по 
итогам ноября произведено 
свыше 55 тысяч тонн, что яв-
ляется рекордом цеха. А в ок-
тябре рекорд поставило про-
изводство аммиачной селитры, 
совсем немного недотянув до 
показателя в сто тысяч тонн 
продукции в месяц. При этом 
уже третий год подряд мы на-
ращиваем производство амми-
ачной селитры.

Важно, что мы всё делаем 
для того, чтобы надежность и 
дальнейший ресурс производ-
ства предприятия повышались. 
Это, в свою очередь, приво-
дит к сокращению неплановых 
остановок, которых в этом году 
допущено в два раза меньше, 
чем годом ранее. И благодаря 
совершенствованию и модер-
низации оборудования соот-
ветственно растет объем про-
изводства.

Подчеркну, что вся наша ра-
бота сегодня, включая усовер-
шенствование крупнотоннаж-
ных агрегатов и модернизацию, 
выпуск новых видов продук-
ции, конечно же, идет в разви-
тие действующего производ-
ства. К примеру, в 2017 году 
закончатся проекты по пере-

ходу на короткую схему серной 
кислоты и внедрению метода 
короткоцикловой адсорбции 
для производства водорода из 
азотно-водородной смеси це-
хов аммиака.

– Говоря о новых продук-
тах: в последнее время в СМИ 
все чаще стали появляться 
сообщения об инновационных 
способах использования тра-
диционных видов удобрений, 
производимых кемеровским 
«Азотом», а также о прин-
ципиально новых продуктах 

– карбамидо-аммиачной сме-
си. Расскажите подробнее, 
что вы готовы предложить 
аграриям и в чем преимуще-
ства нового продукта? 

– Что касается ввода новых 
продуктов на рынок, то дей-
ствительно «Азот» намерен 
выпустить на рынок новые для 
себя и потребителей продукты 
и услуги.

В настоящее время мы го-
товы предоставить сельхоз-
производителям новую услугу 
по внесению жидкого амми-
ака. Жидкий аммиак и ранее 
использовался как удобрение. 
Его преимущество в том, что у 
удобрения в жидком виде на-
много ниже потери основного 
действующего вещества – азо-
та, необходимого для питания 
и быстрой вегетации растений. 
Еще одним существенным от-
личием азотных удобрений в 
жидкой форме является то, что 
их внесение мало зависит от 
климатических условий – засу-
хи или обильных дождей, в от-
личие от сухих гранулирован-
ных удобрений.

Одним из факторов, из-
за которых аграрии нео-
хотно прибегают к исполь-
зованию данных видов 
удобрений, являются особен-
ности транспортировки, хра-
нения, необходимость дора-
ботки сельхозтехники под 
внесение жидких удобрений.

Мы, в свою очередь, готовы 
предложить аграриям целый 
комплекс услуг по внесению 
жидких азотных удобрений, 
произведенных на промпло-
щадке кемеровского «Азота». 
Это избавляет потребителя от 
необходимости думать о транс-
портировке, хранении и вне-
сении удобрений на поля, по-
зволяя ему уделять больше 
времени качеству и урожайно-
сти сельхозкультур.

В 2017 году предприятие де-
лает шаг в сторону улучшения 
потребительских свойств про-
изводимого сульфата аммо-
ния, а именно получение гра-
нулы (компакта) размером 2-4 
миллиметра на приобретаемой 
установке компактированного 
продукта (сухая грануляция). 
Мощность установки состав-
ляет две тонны в час, в 2017 
году планируем произвести до 
15000 тонн данного продукта.

Также мы планируем пока в 
небольших объемах произво-
дить сложные удобрения – кар-
босульфат (смесь карбамида, 
сульфата и углеаммонийной 
соли, которая выполняет роль 
PH-регулятора). Процентное 
соотношение основных ком-
понентов смеси выглядит так: 
20% карбамида, 75% сульфата, 
и 5% углеаммонийных солей. 
Применение таких удобрений 

также поможет аграриям су-
щественно увеличить урожай-
ность сельскохозяйственных 
культур.

– Игорь Геннадьевич, в этом 
году предприятие отметило 
важную дату: 60-летие со 
дня выпуска первой продук-
ции. Перешагнув очередной 
десяток лет, завод готовит-
ся встать на новый уровень 
развития, а именно в буду-
щем году может начаться 
строительство нового ком-
плекса по производству удо-
брений на базе КАО «Азот». 
Расскажите, пожалуйста, 
насколько этот проект ак-
туален, что планируется 
осуществить в рамках про-
екта и что это даст региону, 
отрасли, стране?

– Этот год для кемеровского 
«Азота» переломный. В этом 
году «Азот» не только отметил 
60-летие со дня выпуска пер-
вой продукции, в честь чего 
заслуженные награды полу-
чили ветераны, которые сво-
им самоотверженным трудом 
помогали предприятию по-
лучать первые тонны хими-
ческой продукции, а также те, 
кто в настоящее время взял на 
себя обязательства по продол-
жению славных трудовых тра-
диций своих предшественни-
ков. В этом году «Азот» вышел 
на новый уровень: мы совмест-
но с итальянской компанией 
Tecnimont прорабатываем про-
ект по строительству нового 
комплекса азотных минераль-
ных удобрений.

Считается, что это будет 
один из самых крупных за по-
следние 25 лет проектов в хи-
мической отрасли России. Об 
этом свидетельствуют не толь-
ко суммы инвестиций в 1,2 
миллиарда евро, но и показа-
тели проектируемой мощно-
сти. Так, мощность проекти-
руемого комплекса составит: 
аммиак – 2 тысячи тонн в сут-
ки, карбамид – 2,2 тысячи 
тонн в сутки, азотная кислота 

– 1,2 тысячи тонн в сутки, по-
ристая аммиачная селитра –  
1 тысяча тонн в сутки, нитрат 
сульфат аммония – 1,25 тыся-
чи тонн в сутки.

Строительство нового ком-
плекса азотных удобрений на 
производственной площадке 
КАО «Азот» стало возможным 
благодаря договоренности, до-
стигнутой в рамках Санкт-
Петербургского экономиче-
ского форума, состоявшегося 
летом 2016 года. Напомню, что 
у «Азота» уже есть опыт тес-
ного взаимодействия с компа-
нией Tecnimont, и он длится с 
1970-х годов.

И вновь итальянские парт-
неры готовы зайти на промпло-
щадку кемеровского «Азота» 
для реализации крупного про-
екта.

окончание на 13-й стр.

Сельское хозяйство – локомотив экономики 
страны. Об этом еще осенью говорил прези-
дент Российской Федерации Владимир Пу-
тин. На плечах аграриев лежит ноша – обе-
спечить россиян качественным и доступным 
продовольствием. Но не стоит забывать о тех, 
кто добровольно разделил эту ношу, –  
химиках. Игорь Безух, директор одного  
из крупнейших предприятий химической  
отрасли страны – Кемеровского акционерно-
го общества «Азот», – дал масштабное  
интервью газете «Кузбасс».

 Игорь Безух.
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Уважаемые партнеры, 
коллеги, дорогие земляки!

Для каждого из нас уходящий год 
насыщен важными событиями и 
свершениями, несмотря на трудности, 
подарил немало достижений и 
прекрасных минут, обогатил новым 
опытом и впечатлениями. Встречая 
будущее, мы, конечно же, надеемся на 
добрые, радостные перемены.

Новый год – это особенный праздник: 
он дарит надежду на счастье и удачу, несет радость новых 
начинаний!

От имен и коллектива и от себя лично желаю вам в 
наступающем году крепкого здоровья, счастья, душевной 
стойкости, уверенности в своих силах и оптимизма. 
Пусть всегда с вами будут ваши родные и друзья, а в 
ваших домах царят благополучие, любовь и процветание! 
С Новым годом!

Генеральный директор
АО НЦ «ВостНИИ по безопасности работ 

в горной промышленности»
Ю.М. Филатов.

Коллективы угольных Коллективы угольных 
предприятий предприятий 
ООО «Кокс-Майнинг» ООО «Кокс-Майнинг» 
поздравляют поздравляют 
всех кузбассовцев всех кузбассовцев 
с Новым 2017 годом!с Новым 2017 годом!

В уходящем году мы трудились В уходящем году мы трудились 
с максимальной отдачей и сумели с максимальной отдачей и сумели 
прожить его достойно. Нам прожить его достойно. Нам 

удалось выполнить намеченные планы в экономической удалось выполнить намеченные планы в экономической 
и социальной сферах жизнедеятельности городов и социальной сферах жизнедеятельности городов 
присутствия. Пусть наступающий год ставит перед присутствия. Пусть наступающий год ставит перед 
всеми нами новые рубежи, впереди у нас очередные всеми нами новые рубежи, впереди у нас очередные 
масштабные задачи.масштабные задачи.

Искренне желаем вам и вашим семьям – крепкого Искренне желаем вам и вашим семьям – крепкого 
здоровья, душевного тепла и благополучия. Пусть 2017 здоровья, душевного тепла и благополучия. Пусть 2017 
год принесет в ваши дома только хорошее, светлое год принесет в ваши дома только хорошее, светлое 
и прекрасное. Пусть все перемены будут только к и прекрасное. Пусть все перемены будут только к 
лучшему. С праздником! С Новым годом!лучшему. С праздником! С Новым годом!

Генеральный директор Генеральный директор 
ООО «Кокс-Майнинг» ООО «Кокс-Майнинг» 

 Виктор Алексеевич Шевцов.        Виктор Алексеевич Шевцов.       

Уважаемые кузбассовцы! Дорогие друзья!
Коллектив розничного филиала банка ВТБ 
в г. Кемерово поздравляет всех 
с наступающим Новым Годом!
Словно переворачивая очередную страницу 
времени, мы вспоминаем события уходящего 
года и строим новые планы в надежде на то, 
что они обязательно осуществятся. Среди всех 
календарных дат Новый Год, без сомнения, 
самый сказочный и любимый праздник. Для 
нас он с детства связан с исполнением заветных 
желаний и ожиданием волшебных чудес. 
И хочется пожелать всем в Новом 2017 году 
крепкого здоровья, благополучия, мира, уюта 
и добра! Пусть весь год с вами будут удача и вера 
в то, что все задуманное обязательно сбудется!

Директор розничного 
филиала банка ВТБ в г. Кемерово 
Ирина Александровна Щеглова

Банк ВТБ  (ПАО). На правах рекламы.Банк ВТБ  (ПАО). На правах рекламы.

//  о вечном

Легкое свечение 
таинства
В Новокузнецком художественном 
музее в рамках проекта 
«Рождественские встречи» 
открылась выставка икон. Это 
произведения Леонида Ключникова 
– одного из ведущих иконописцев 
области. В числе авторов и сыновья 
мастера Илья и Никита, а также 
художница Ирина Луцишина.

Созданный семейным подрядом иконостас 
предназначен для строящегося в Новокузнецке храма во 
имя святых благоверных Петра и Февронии. Все рабо-
ты одобрены и освящены духовенством. И по традиции, 
прежде чем занять своё место в храме, в течение месяца 
будут бесплатно экспонироваться в музее.

«На иконах изображены главные библейские 
сюжеты, – пояснила искусствовед Лариса Данилова. – 
Рождество Богородицы, Введение во храм. И, конеч-
но, события из жизни Христа: Рождество, Крещение, 
Преображение, Омовение ног».

Православная церковь не в первый раз заказывает 
Леониду Ключникову иконы для новых церквей и 
часовен. Его стиль отличается особой эмоциональностью, 
живыми чувствами – в отличие от художников, которые 
создают сухие копии классических икон.

Ещё до открытия выставки посетители музея 
обратили внимание, что от ликов, висящих в полумра-
ке, исходит лёгкое свечение. Сотрудники музея объ-
ясняют это бликами от позолоты. Но не исключают 
и других причин, не материальных, связанных с 
таинством Рождества.

Татьяна Черныш.

//
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Племенной бычок голштинской породы, молодой ба-
рашек, кролик и символы наступающего года – два 
петуха – перешли в руки владельцев личных подсоб-
ных хозяйств, подписчиков Промышленновской рай-
онной газеты «Эхо». Розыгрыш состоялся при полном 
аншлаге в зале Районного дворца культуры.
Также участники розыгрыша получили бытовую тех-
нику, абонемент в спортзал, пригласительные билеты 

на романтический ужин в кафе и бары, абонементы на 
двоих в кинотеатр 3D, сладкие подарки, фруктовые 
корзины, мясо-колбасные и молочные праздничные 
наборы, упаковку рапсового масла (все продукты – от 
местных производителей).
Благодаря участию лучших районных артистов розы-
грыш вылился в настоящее праздничное шоу, пода-
рившее промышленновцам новогоднее настроение.
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Любовь и верность  
до свадьбы… железной!

  Дожить до железной свадьбы – не поле перейти.

– Ой, кажется, это к нам жени-
хи идут! – громко объявила одна 
из бойких общежитских девчат, 
стоя у окна.

Все остальные тут же доста-
ли свои зеркальца, припудрили 
носики, пригладили стрижки и 
косички. И только молодень-
кая медичка Нина оставалась 
на своём койко-месте у тум-
бочки. Ни про женихов, ни про 
замужество она и не думала. 
Недавняя выпускница-красно-
дипломница новосибирской 
фельдшерско-акушерской шко-
лы Нина мечтала только об од-
ном: получить зарплату и ку-
пить новое платье. А ещё лучше 

– пальто…

Пожалела  
героя-фронтовика

Но из двух парней, загля-
нувших в общежитие, невесту 
подыскивал себе только один – 
бывший танкист Пётр Снегов-
ской. 9 мая 1945 года он встре-
тил в Берлине. Но ещё пять лет 
дослуживал там же. Домой вер-
нулся, когда солдатские гимна-
стёрки и брюки-галифе на муж-
чинах встречались уже нечасто. 
Вот и он, 25-летний Пётр, устро-
ившись на железную дорогу, 
смог принарядиться в штатское. 
А боевые ордена и медали мать 
припрятала в коробочку.

– Будешь жениться – наде-
нешь, – сказала она, вздохнув 
и смахнув слезу. Другого богат-
ства у сына не было.

Мать одна поднимала чет-
верых детей. Отца арестовали 
в 1937 году. За то, что грубо от-
ветил руководящему лицу. В ла-
герях отсидел десять лет – как 
враг народа. А сын «врага», при-
бавив себе год, в 17 лет ушёл до-
бровольцем на фронт. Горел в 
танке. Но никого не предавал. 
Не то, что те двое из их танко-
вого экипажа: вылезли через 
верхний люк и бегом от линии 
огня и от горящего танка… По-
том экипаж пополнили, а вза-
мен сгоревшего дали новенький 
Т-34. Вот на нём-то и въехали в 
Берлин.

Обо всём этом Пётр расска-
жет Нине не сразу. Чтобы не по-
думала она, будто он хваста-
ет. Да и вообще до свадьбы они 
мало разговаривали. И встреч 
Пётр не назначал. Просто уви-
дел Нину в общежитии и сразу 
решил, что именно на ней и же-
нится. Без всяких свиданий.

– А чем она вам приглянулась? 
– спрашиваю Петра Николаеви-
ча.

– Она мне подмигнула. Тем и 
взяла, – серьёзно говорит Пётр 
Николаевич, но уже через мгно-
вение смеётся. Понимаю: пошу-
тил.

– Я и подумать не могла, что 
именно ко мне Петя сватов при-
шлёт, – говорит Нина Евгеньев-
на.

А прислал Пётр сватов уже 
скоро. Сам-то он тогда на сме-
не был. Да и вообще он на стан-

ции почти всё время пропадал: 
прибежит иногда, пока пути без 
составов, и опять убежит, как 
только паровоз загудит. Сре-
ди сватов был отец Петра – Ни-
колай Петрович. А ещё хозяева 
дома, где квартировал бывший 
фронтовик. Родительский-то 
дом был в деревне.

Только с другими девчатами 
из своей комнаты согласилась 
Нина быть на том сватовстве с 
застольем. А гости за столом так 
и расхваливали Петра: непью-
щий, работящий, заботливый, 
добрый…

– Эх, Нинок, да если бы нам 
таких женихов! – не скрывали 
своей зависти засидевшиеся не-
весты. После войны и в городах, 
и в сёлах было сплошное «бабье 
царство».

– Но я не столько других 
слушала, сколько своё серд-
це, – признается сегодня Нина 
Евгеньевна. – А сердце моё за-
щемила… нет, вначале не любовь, 
а жалость. Любовь пришла уже 
после свадьбы. Она у нас с Петей 
и первая, и последняя.

С добрым утром,  
рыжики!

– Она у вас ещё и железная! – 
добавляю я, зная, что прожи-
ли Снеговские в законном бра-
ке ровно 65 лет. А это – железная 
свадьба!

Как супругам столько лет 
прожить в мире и согласии? Есть 
секрет у Петра Николаевича и 
Нины Евгеньевны? Оба лишь 
улыбаются, сидя рядышком, 
рука в руке. К ним подсаживает-
ся дочь Наталья.

– Мама и папа до сих пор 
друг друга ласково называют 
рыжиками. Как в молодости. 
И вообще, мы с братом Викто-
ром не слышали, чтобы роди-
тели бранились, выясняли от-

ношения, обвиняли в чём-то 
друг друга.

А за шестьдесят-то с лишним 
лет и у Снеговских были не толь-
ко медовые, но и горькие меся-
цы. Тяжёлое испытание – смерть 
сыночка-первенца. Восемь меся-
цев ему было, когда заболел. Мо-
лодая мать-медик подключила к 
лечению ребёнка своих коллег. 
Но те развели руками: «Мы сде-
лали всё, что могли». Медици-
на пятидесятых годов оказалась 
бессильной...

Вторым ребёнком тоже был 
сынок. А ещё через четыре года 
родилась дочка. Прибавилось и 
забот, и расходов. Хорошо, что 
был свой огород, хозяйство, 
живность. Ни Пётр, ни Нина не 
выясняли, кто больше устаёт на 
работе. Кто первый приходил 

– тот и начинал заниматься до-
машними делами. А вместе всё 
ещё лучше успевалось. Не было 
такого дня, чтобы кастрюли пу-
стовали без наваристого борща 
или ароматных щей. И сково-
родки не скучали без котлет или 
мясной поджарки. Беспоряд-
ка в доме тоже не было. И за со-
бой жена следила, и за мужем. А 
ещё она большая рукодельница: 
даже ковры сама вышивала – яр-
кие, с цветами. На скатертях, до-
рожках, наволочках тоже были 
цветы. А от них – тепло и уютно.

– У вас каждый день праздник! 
– так говорили все заглянувшие к 
Снеговским. – И дети вон как по-
могают. Хорошо вам.

Но ведь и детей надо было к 
порядку приучить. Не криками, 
и уж тем более не ремнём, а сво-
им примером.

– Мама у нас настоящая бе-
региня. Я у неё многому научи-
лась, когда сама замуж вышла, 

– говорит дочь Наталья и ласко-
во обнимает Нину Евгеньевну. А 
потом обнимает Петра Николае-
вича. Улыбается:

– У папы голова давно седая, а 
всё равно он для мамы рыжик.

Согласитесь, это ведь тоже 
объяснение в любви.

Берегиня  
по имени Нина

Нередко прибегали соседи 
к Нине Евгеньевне не только за 
хлебом, солью, но и за советом. 
Как-никак, а занимала она ещё 
и общественную должность на-
родного заседателя в суде. Тако-
го насмотрелась и наслушалась, 
столько судеб через себя пропу-
стила.

– Не принимайте вы так всё 
близко к сердцу, – посоветовал 
однажды областной судья, видя, 
как Нина Евгеньевна вытирает 
слёзы после вынесения очеред-
ного приговора.

Но она не могла не пережи-
вать. И не могла не отстаивать 
своего мнения, даже если оно 
шло вразрез с мнением судьи. 
Ведь за каждым делом – уголов-
ным или гражданским – было 
столько бед! Это сейчас в судах 
нет народных заседателей. И 
Нина Евгеньевна с Петром Ни-
колаевичем лишь по телевизо-
ру смотрят на чьи-то семейные 
разборки. Удивляются, что не 
стесняются многие выносить 
сор из избы. И бедные, обычные 
люди, и знаменитые, те, что на 
слуху.

– А мы-то если когда и рассер-
димся, то молча расходимся по 
комнатам. Но первой молчанку 
всегда нарушала я. Скучала я без 
Пети, – говорит Нина Евгеньев-
на, продолжая держать мужа за 
руку.

Несколько месяцев назад 
Пётр Николаевич перенёс ин-
сульт. От больницы категори-
чески отказался. А дома ему и 
впрямь помогли и родные сте-
ны, и родные люди: верная жена, 
любящие дети, внуки.

– Не за тем я в танке не сгорел, 
чтобы какому-то инсульту сда-
ваться, – говорит Пётр Никола-
евич, улыбаясь.

Конечно, я спросила его: а ка-
ким было в Берлине 9 мая со-
рок пятого года? Может, и он на 
Рейхстаге расписался?

– Нет, автографа не оставлял. 

А вот спирта за Победу выпил. 
Целую бочку со спиртом тогда 
открыли.

В мирной жизни герой-тан-
кист спиртным не злоупотре-
блял. Если и были застолья, то 
по случаю праздников, юбилеев. 
И непременно с женой. «С лю-
бимыми не расставайтесь» – это 
тоже одна из семейных запове-
дей Снеговских.

– А поскольку мы всегда были 
рядышком, то поводов для рев-
ности не было ни у него, ни у 
меня. Да и вообще мы доверяли 
друг другу, – продолжает рас-
крывать секреты счастливой су-
пружеской жизни Нина Евге-
ньевна.

Семейный бюджет они тоже 
собирали, тратили и экономили 
вместе.

– Петя нередко сам вёл меня в 
магазины женской одежды. Ему 
нравилось выбирать мне новый 
наряд. Хотя я и сама шила, вя-
зала, вышивала. Наташа сейчас 
такая же рукодельница, – с гор-
достью говорит Нина Евгеньев-
на. Она очень довольна, что дети 
тоже выросли работящими, ни-
когда не сидят сложа руки. При 
том что дочь, например, – чело-
век очень занятой. Наталья Пе-
тровна Евдокимова – главный 
педиатр в Мариинске. И она сде-
лала всё, чтобы родители жили 
рядышком. Наталья и ее брат 
Виктор только лишь телефон-
ными звонками к родителям не 
ограничиваются. А потому не-
обходимость в приходящем соц-
работнике отпала.

Да, с заботливыми, любящи-
ми детьми Снеговским тоже по-
везло. Но ведь, опять же, так 
надо было их воспитать, чтобы 
не думать о пресловутом стакане 
воды: будет ли кому подать его?

…Прощаясь, мы сказали «же-
лезным» молодожёнам, что 
шестьдесят семь с половиной 
лет в браке называются камен-
ной свадьбой.

– Так что ждём вас к нам на ка-
менную! – тут же, улыбнувшись, 
пригласил Пётр Николаевич.

– Конечно приезжайте! – вслед 
за мужем улыбнулась и Нина Ев-
геньевна.

Галина Бабанакова.
г. Мариинск.

  Петр и Нина в первые годы жизни. Фото Александра Зиновьева.
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 В итоговом сочинении приняли участие 10369 одиннадцатиклассников. Фото Сергея Гавриленко.

Подавляющее боль-
шинство школьников 
(98,9%) с задачей спра-
вились, получили за-

чет и теперь могут продолжать 
подготовку к весенне-летней эк-
заменационной кампании. Те, у 
кого «незачет», имеют возмож-
ность попытаться успешней на-
писать работу еще дважды – в 
феврале и в мае. Хотя особых 
трудностей сочинение, по сло-
вам большинства детей, не вы-
звало. Обязательных требова-
ний к работе предъявлялось 
немного, всего два: объем (опти-
мально не менее 350 слов, мень-
ше 250 даже не проверялись) и 
самостоятельность написания. 
Да еще пять критериев оценки: 
соответствие теме, аргумента-
ция, логика (то есть композиция 
сочинения), речь, грамматика. 
Эта работа считается творче-
ской, потому писать можно было 
свободно, но обязательно с опо-
рой на читательский опыт.

Аргументы против
7 декабря начальник област-

ного департамента образова-
ния и науки Артур Чепкасов 
побывал в кемеровской гимна-
зии №41 перед началом работы 
одиннадцатиклассников над со-
чинением. А когда дети уже ра-
зошлись по кабинетам, ответил 
на вопросы журналистов. И в 
числе прочего сказал, что итого-
вое сочинение вошло в штатный 
режим и уже никто не сомнева-
ется в его нужности.

Однако на самом деле сомне-
вающиеся есть, как и раньше. 
Хотя есть и убежденные сторон-
ники.

Один из доводов, который 
приводят сомневающиеся, – то, 
что к самой проверке знания ли-
тературы эта работа имеет отно-
шение не самое очевидное, хотя 
и называется сочинением по ли-
тературе. 

В нынешнем году ученикам 
предложили следующие темы: 
«Какие чувства могут быть не-
подвластны разуму?»; «Как, по-
вашему, связаны понятия чести 
и совести?»; «Всегда ли побе-
да возвышает победителя?»; 
«Что значит «учиться на горь-
ком опыте»?»; «Согласны ли вы 
с утверждением Л.Н. Толстого: 
«Если между двумя людьми есть 
вражда, то виноваты оба»?».

Кстати, в нескольких школах 
нам сообщили, что самой по-
пулярной среди одиннадцати-
классников стала первая тема, 
о чувствах и разуме. А произве-
дения для анализа ребята выби-
рали различные: «Отцы и дети» 
И.С. Тургенева, «Бедная Лиза» 
Н.М. Карамзина, «Война и мир» 

Л.Н. Толстого, «Гордость и пред-
убеждение» Джейн Остин, «Гро-
за» А.Н. Островского, «Гра-
натовый браслет», «Олеся»  
А.И. Куприна.

Одна из «сомневающихся» 
родительниц в Новокузнецке, 
Марина Васильева (сама, кстати, 
филолог по образованию), про-
комментировала:

– Темы таковы, что ответ изве-
стен заранее. Что можно творче-
ского написать в таком случае? 
Из них, скорее всего, школьник 
выведет банальную мораль, ко-
торая с его собственной жиз-
ненной позицией, возможно, и 
не согласуется. Кстати, дети не 
всегда понимают смысл сло-
ва «аргумент» и используют его 
неправильно. На многих сайтах 
выкладываются сочинения, где 
так и написано: «Я хотел бы ар-
гументировать свою точку зре-
ния произведением…» Книжкой, 
по-моему, уж извините за шутку, 
можно аргументировать толь-
ко физически. Литература – это 
один из видов искусства, а любое 
искусство просто отражает дей-
ствительность через авторское 
восприятие. Им нельзя ничего 
подтвердить или опровергнуть. 
Для наглядности неправильно-
сти такого подхода представь-
те себе, что детям дано задание 
«аргументировать» предложен-
ные тезисы не литературными 
образами, а примерами из дру-
гого вида искусства, из живо-
писи. Ребенок берет для аргу-
ментации картину Ильи Репина 
«Иван Грозный убивает свое-
го сына». Например, для разви-
тия темы «Какие чувства могут 
быть неподвластны разуму?». И 
что бы ребенок ни написал, к ка-

кому бы выводу ни пришел, все 
это не имеет к анализу произ-
ведения никакого отношения. К 
тому же нельзя взглядом друго-
го автора подтвердить свой соб-
ственный взгляд на жизненные 
обстоятельства.

Учитель русского языка и ли-
тературы Ирина Григорьевна 
Ширяева из города Березовский 
с таким подходом не согласна:

– Понимают дети или нет 
смысл слова «аргумент» – зави-
сит от учителя. Мы, например, 
в нашей гимназии своим учени-
кам подробно разъясняем, что 
такое аргументация и как нужно 
пользоваться аргументами в со-
чинениях. А по поводу того, что 
нельзя произведениями подкре-
плять свои мысли… Ну а чем тог-
да можно? Жизненным опытом? 
Так у школьников его еще нет…

«Фашист» не пройдет?
Другой спорный момент: 

есть ли в этих сочинениях ме-
сто творчеству, позволено ли ре-
бенку выходить за рамки обще-
принятых трактовок и выражать 
свое мнение? Речь не только об 
итоговом сочинении, сейчас их 
вообще вводится немало. На-
пример, 25-е задание в ЕГЭ по 
русскому языку – клиширован-
ное мини-эссе. А на уроках ли-
тературы сочинения вообще 
пишут регулярно, готовясь к эк-
заменам.

Такое «текущее» школьное 
творение на заданную тему – о 
патриотизме Тараса Бульбы – 
мне дали прочитать в одной 
из кемеровских школ. И автор, 
пока еще не выпускник, полно-
стью посвятил его разгрому пер-

сонажа. Доказывал, что Тарас 
Бульба – «маньяк, националист 
и фашист». Когда этот парень 
будет учиться в одиннадцатом 
классе, он, возможно, изменит 
свою позицию. Но...

– Если ученик и на итоговом 
сочинении напишет что-то по-
добное, не совпадающее с обще-
принятой точкой зрения, то по-
лучит «незачет»? – этот вопрос 
я задала нескольким педагогам. 
Примечательно, что ответили 
они по-разному.

Учитель русского языка и ли-
тературы кемеровской школы 
№92 Ирина Аврамчук счита-
ет, что итоговое сочинение дает 
возможность и для творчества, и 
для выражения себя:

– Есть очень оригинальные 
работы, позиция необычная. 
Однако если ребенок аргумен-
тировал свою точку зрения гра-
мотно, без оскорбительных слов, 
таких как «маньяк», «фашист», 
в деликатной форме рассужда-
ет, сочинение будет зачтено. По-
чему нет? Когда школьник за-
мечает что-то в тексте, чего мы 
не заметили, – это хорошо. Мне 
и самой не нравится, когда на 
меня давят, и детей я понимаю: 
если они душат в себе свое вос-
приятие, на экзаменах им очень 
тяжело. Они становятся зажа-
тыми, полет мыслей прерывает-
ся, и интересных работ не полу-
чается.

И при изучении произве-
дения я не требую совпадения 
мыслей ребенка с общеприня-
тыми. Я ребят не ограничиваю, 
они пишут то, что сформирова-
лось у них.

– Такое сочинение о Тарасе 
Бульбе вряд ли будет зачтено, – 

уверен учитель другой школы. 
– Потому что ученик не понима-
ет идейного замысла Н.В. Гого-
ля, трагической личности Тара-
са, боли отца, который потерял 
любимого сына. Не понимает, 
что на самом деле он трепетная 
душа. Не учел исторического 
фона, что события развивают-
ся в жестоком XV веке… Вообще 
очень много претензий к препо-
даванию литературы по поводу 
того, что учитель не разрешает 
высказывать ребенку свою точ-
ку зрения. Это осталось еще от 
отношения к литературе как к 
школьной дисциплине, когда мы 
учились, когда уроки литера-
туры превращались в классные 
часы. Сейчас литература (так 
же, как и русский язык, физика, 
химия) рассматривается как на-
ука, наука о тексте. Мы изуча-
ем, как строится позиция авто-
ра, система персонажей. Берем 
произведения в контексте эпохи, 
авторское видение, взгляд писа-
теля на мир, а у каждого он свой. 
Есть сложившаяся точка зрения 
на автора. Дети могут что-то в 
произведении найти и допол-
нить. Но кардинальный взгляд 
на это произведение устоялся. 
Мы в школе и изучаем устояв-
шийся взгляд. Потому что не все 
дети рождаются со способностя-
ми к литературе, но все долж-
ны иметь какую-то культурную 
базу, фундамент.

Рассказать  
о прочитанном

Проверяют итоговые со-
чинения сами учителя. Люди, 
каждый из которых имеет свою 
позицию, свою методику пре-
подавания. А потому они и спо-
рят между собой. И это нор-
мально.

А что же ученики? С кемеров-
ским выпускником Гришей пер-
вый раз я поговорила сразу по-
сле написания им сочинения. 
Спросила о впечатлениях. Он 
ответил: «Писать было не слож-
но, для меня сложнее начать, а 
потом оно само уже дальше пой-
дет. Времени вполне достаточно, 
у меня даже осталось свободное 
время, хотя написал около 600 
слов». А через несколько дней 
парень радостно отчитался: 
«Могу похвастаться! Сегодня 
узнал, что у меня зачет, учите-
лю понравилась моя работа. И 
зачет по всем критериям».

Вообще Гриша сочинения по-
любил. Как сам он объяснил – за 
то, что они дают возможность 
изложить свои мысли о прочи-
танном. А в жизни о книжках 
разговаривать не принято: мало 
читающих ровесников…

Татьяна Фомина.

Сочинили – будем ждать. 
Впереди ЕГЭ…
Результаты итоговых сочинений по литературе, которые написали  
одиннадцатиклассники 7 декабря, на днях стали известны. А учителя  
по-прежнему размышляют над тем, как нужно эти сочинения писать





149 (26517)   //  Четверг, 29 декабря 201618 итоги конкурса

Отвечай, дорогой:  
ты родился с бородой?

 Группа «Солнышко» из яшкинского детского сада. 

Наши победители
Самой младшей среди победи-

телей стала четырехлетняя кеме-
ровчанка Сашенька Монастыре-
ва. Впервые доброго волшебника 
она увидела в три года. Не заробе-
ла – активно трогала рукава шубы 
и бороду, а еще с удовольствием 
рассказала выученный стишок. В 
этом году Саша-любопышка бук-
вально закидала Дедушку вопро-
сами: «А кто тебе каждый год та-
кие красивые рукавицы вяжет? 
Зачем тебе тогда шапка и шуба, 
если ты не боишься мороза? А у 
тебя есть телефон, тебе можно по-
звонить? Зачем тебе стихотворе-
ние читать – ты что, не можешь 
просто так подарок отдать? Что ты 
летом делаешь – спишь?»

Отметили мы и вопрос очаро-
вательных сестренок-близняшек 
из детсада «Незабудка», что в го-
роде Топки. Сестры Аня и Таня 
Колобаевы очень бы хотели уз-
нать, есть ли у Деда Мороза брат-
близнец.

Шестилетний Егор Семакин из 
Ленинска-Кузнецкого очень веж-
ливо поинтересовался: «Уважае-
мый Дедушка Мороз, скажи, по-
жалуйста, когда я стану взрослым, 
а ты уйдешь на заслуженный от-
дых, я могу тебя заменить? Я меч-
таю стать артистом. Жду от тебя, 
Дедушка, ответа, который даст 
мне хотя бы маленькую надеж-
ду!» Надежду дарим и мы – вместе 
с пригласительными на утренник!

Несколько вопросов к Деду Мо-
розу накопилось и у семилетнего 
кемеровчанина Тимура Верши-
нина: «Умеешь ли ты пользовать-
ся компьютером? В какую игру 
ты любил играть в своём детстве? 
Ты считаешь себя самым мудрым? 
Нравятся ли тебе наши кемеров-
ские проспекты?» Но больше все-
го Тимура волновало, умеет ли 
дедушка играть на балалайке, как 
его папа. Теперь это интересно и 
нам – все вместе будем ждать от-
вета!

Умилило наше жюри и письмо 
кемеровчанки Насти Толковцевой, 
которая учится в третьем классе 
школы №36: «Здравствуй, Дедуш-
ка Мороз! Пишет тебе Настя из го-
рода Кемерово. Мне 9 лет. Спаси-
бо тебе, дорогой Дедушка Мороз, 
за подарки, которые даришь мне 
каждый год. Они замечательные! 
Я их всегда очень-очень жду! Я 
бы очень хотела приготовить для 
тебя особое угощение. Ответь мне, 

пожалуйста, какое твое любимое 
праздничное блюдо? Если я ещё не 
умею его готовить, то обязательно 
научусь, чтобы тебя порадовать!»

Детсадовский урожай 
вопросов

Отдельное большое спасибо мы 
говорим воспитателям детских са-
дов, которые провели свой опрос 
среди воспитанников. Читать во-
просы этих ребят – отдельное удо-
вольствие!

Елена Кустова, воспитатель 
группы «Солнышко» МБ ДОУ 
«Яшкинский детский сад» при-
слала даже фото своих воспитан-
ников с нашей газетой. И сооб-
щила о том, что хотели узнать ее 
ребятишки у Дедушки Мороза:

– Как сделать так, чтобы у всех 
друзей были подарки? (Хадижа 
Богатырева, 5 лет).

– Почему Дед Мороз раздает по-
дарки только ночью? (Катя Кадоч-
никова, 5 лет).

– Как из подарков сделать 
клюшку? (Денис Андреев, 4 года).

Юлия Кораблина, воспита-
тель второй младшей группы 
№10 детсада №233 и ее четы-
рехлетки тоже были очень лю-
бопытны:

– Дед Мороз, а ты в молодости 
был блондином или брюнетом? 
(Богдан Назимок).

– В какой школе волшебства ты 
учился? (Настя Шурыгина).

– А ты случайно не Путин? (Глеб 
Емельянов).

Оксана Кармалина, воспи-
татель детсада «Незабудка» го-

рода Топки, записала вопросы 
своих ребят из старшей группы 
«Барбарики»:

Полина Бритикова: «Дедушка 
Мороз, ты существуешь? Только 
честно!!!»

Вика Горбулина: «Прочему в 
новогодний утренник приходит 
Инна Викторовна, а не ты?»

Полина Лычковская: «Ездишь 
ли ты на курорты, пристает ли к 
твоей коже загар?»

Настя Котельникова: «Любишь 
ли ты париться в бане?»

Степан Некрасов: «Что ты ешь? 
Я хочу стать волшебником как ты, 
но пока что-то не получается… Мо-
жет, я ем что-то не то?»

Скажи-ка, Деда…
А эту часть полученных нами 

вопросов и комментировать не 
надо: каждый интересен и самодо-
статочен. А вместе они дают очень 
любопытную картину.

Давид Градусов, 5 лет, Кеме-
рово: «Сначала бы я спросил: Де-
душка Мороз, как твои дела? А по-
том хотел бы узнать: в какой воде 
ты купаешься – в холодной или го-
рячей? И есть ли у тебя специаль-
ный шампунь для бороды?»

Адель Юмагузин, 3-й класс, 
Прокопьевск: «Уважаемый Дед 
Мороз! Когда будет Новый год, ты 
наверняка зайдёшь к детишкам в 
детский дом. У меня к тебе вопрос: 
ты можешь подарить им МАМУ? 
Большое спасибо тебе, я очень 
верю в твое волшебство!»

Ева Вершинина, 5 лет, Ке-
мерово: «Дедушка Мороз! Скажи 

мне, пожалуйста, как ты успева-
ешь за несколько дней у всех по-
бывать? Подскажи, как мне успеть 
всё вовремя делать – и дома, и в 
детском саду?»

Алиса Лектер, 5 лет, Кемеро-
во: «Какой самый лучший пода-
рок получал на день рождения Де-
душка Мороз?»

Полина Кандрова, 9 лет, Ке-
мерово: «Здравствуй, Дедушка 
Мороз! Разреши задать вопрос: 
среди бурь, снегов и вьюг кто тебе 
надежный друг? Кто тебя всег-
да поймет? Кто на выручку при-
дет? Кто разделит тут и там боль 
и радость пополам? Кто подхва-
тит груз забот, коль здоровье под-
ведёт? Ведь, хоть ты и добрый маг, 
без друзей нельзя никак! Обра-
щайся! Жду звонка! Вот мой номер. 
Всё. Пока!»

Кирия Юрковская, 6 лет, Бе-
резовский: «Дорогой Дедушка 
Мороз, ты каждый год приходишь 
к нам со своей внучкой Снегуроч-
кой. А где же твоя жена-бабушка и 
как ее зовут?»

Илья Бунин, 5 лет, Кемеро-
во: «Скажи мне, как же ты за одну 
ночь успеваешь развести всем по-
дарки?»

Артем Воскрекасенко, 7 лет, 
Новоромановская школа Юр-
гинского района: «На каких ку-
рортах отдыхает Дедушка Мороз в 
свободное время?»

Дима Бабков, 2-й класс, по-
селок Бачатский: «Дед Мороз, 
как тебя звали в детстве? Я думаю, 
Морозушка? Желаю тебе, Дед Мо-
роз, никогда не уставать!»

Илья Сергеев, 6 лет, Кемеро-
во: «А ты подарки детям к Новому 
году покупаешь в магазинах или 
они по волшебству твоего посоха 
прилетают под елочку к детям?»

Настя Коваленко, 5 лет, Про-
копьевск: «Как в такую метель ты, 
дедушка, подарки разносишь?»

Сережа Гурылев, 8 лет, Меж-
дуреченск, поселок Ортон: 
«Умеешь ли ты танцевать брейк-
данс?»

Егор Зуев, 6 лет, Ленинск-
Кузнецкий: «Я очень люблю чи-
тать книги. Особенно о тебе и о 
твоих помощниках. Хочешь ли ты 
сам написать о себе книгу? А осо-
бенно о том, как прошло твое дет-
ство? Ты сразу был с бородой или 
нет? Что ты любил кушать? Кашу 
или мороженное? Слушался ли ты 
своих родителей? Баловался ли 
ты?»

Анна Тимощук.

Вот и завершился наш конкурс на лучший  
вопрос Деду Морозу, организованный совмест-
но с Кемеровским областным театром драмы. 
Как и обещали, большую часть того, что хотели 
спросить дети у доброго новогоднего  
волшебника, мы публикуем. И чуть подробнее – 
о победителях. 
Выбрать тройку лучших было непросто, поэто-
му мы выбрали… пятерку! Так что именно пя-
теро счастливчиков получат пригласительные 
билеты в Кемеровский областной театр драмы 
на новогодние спектакли и утренники.

// прямая речь 
наших партнеров

АННА РЕЗВОВА,
заведующая литературно-драма-
тургической частью Кемеровско-
го драмтеатра:

– В театре, как и в жизни, очень 
важно быть настоящим и ве-
рить в чудо. Когда мы читали 
вопросы детей Деду Морозу, 
мы радовались их искренности, 
непосредственности и добро-
те. И каждый из этих вопросов 
лучший, на каждый Дед Мороз 
должен обязательно ответить. 
Спасибо всем детям, которые 
приняли участие в этом конкур-
се! Пусть в Новом году Дед Мо-
роз принесет вам в мешке тот 
подарок, о котором вы мечтали! 
Слушайтесь старших, не оби-
жайте младших! По правилам 
конкурса театру нужно было 
выбрать победителей. Это было 
очень сложно! Артисты Кеме-
ровского областного театра 
драмы выбрали несколько во-
просов победителей, которые 
хотели бы задать сами или на 
которые хотели бы ответить.
КАТЕРИНА ГРИБАНОВА,
артистка театра, отвечает Насте 
Толковцевой:

– Любимое блюдо Деда Моро-
за, конечно же, мороженное! А 
сделать его очень просто! Нуж-
но взять свои любимые фрукты 
и ягоды, порезать на кусочки, 
положить в специальные фор-
мочки и залить любимым соком. 
Формочки положить на ночь в 
морозильник. И обязательно 
нужно угостить свою семью и 
друзей и самому попробовать!
ОЛЕСЯ ШИЛОВА,
артистка театра, мама близня-
шек, отвечает сёстрам Ане и 
Тане Колобаевым:

– Я думаю, что у Деда Мороза 
есть брат-близнец. И даже не 
один, а очень много! Потому что 
тот Дед Мороз, который при-
носит нам подарки под ёлоч-
ку, – он самый настоящий! И 
мы его не видим, потому что он 
приходит ночью, когда мы спим. 
А вот на все другие праздни-
ки – на ёлки в детском саду, в 
школе, на представления в теа-
тре, цирке приходят его братья-
близнецы, которым мы тоже 
очень рады!
ИВАН КРЫЛОВ, артист театра, 
отвечает Егору Семакину:

– Чтобы помочь Деду Морозу, не 
нужно ждать, когда он уйдет 
на заслуженный отдых. Деду 
Морозу будет приятно, если 
ему будут помогать сегодня: 
дарить хорошее настроение 
и всякие приятные вещи (ма-
ленькие творческие подарки) 
всем родственникам, близким 
и друзьям. А вот чтобы стать ар-
тистом (актером), можно посту-
пить в театральную студию, где 
обязательно помогут осуще-
ствить все творческие желания 
и планы. А окончив школу, для 
получения профессионального 
образования нужно поступить 
в институт культуры или теа-
тральный институт. Главное – 
это верить в свою мечту, и она 
обязательно исполнится. И Де-
душка Мороз в этом поможет!

 Многие письма отправлены по электронной почте. Но есть и живые! 
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Стойкий оловянный солдатик!
особый случай

Новогодне-рождественское 
чудо пришло в новокузнецкую 
семью Бородиных. А помогли 
ему горячие сердца кузбассов-
цев, собравших деньги на серию 
операций для Павлика.

И вот все клиники позади. 
Уникальные операции выдержа-
ны. Павлик дома.

Свет из комнаты мальчиш-
ки, из приоткрытой двери, тихо 
бьет в зимних сумерках, как из 
волшебного фонаря… И тонкий, 
длинный, выросший «в струнку» 
подросток с большущими чер-
ными глазами делает три шага 
мне навстречу.

С поддержкой мамы, но идёт, 
чуть стесняясь своей «болтан-
ки» и широко улыбаясь…

А ведь полгода назад такое 
даже в мечтах было трудно пред-
ставить!

«В то утро его должны 
были отключить…»

Рождения второго ребенка 
Бородины ждали с особым вол-
нением. Сын Вадик уже есть. 
Очень хотелось дочку.

– И дочку нам рассчитали в 
центре планирования. Объясни-
ли: по линии мужа сто лет рож-
дались одни мальчики. По моей 
линии рождались и девочки, и 
мальчики. Шанс для рождения 
дочки у нас мал, но все же он 
есть… И мы прислушались к со-
ветам науки. И как только я вско-
ре поняла, что жду ребенка, даже 
имя для будущей дочки сразу 
придумала и была уверена в доч-
ке на все сто. И УЗИ каждый раз 
подтверждало, на каждом эта-
пе беременности: у нас родится 
дочь, – рассказывает 35-летняя 
Алёна Бородина, мама.

Рождения дочки они ждали 
осенью 2001-го. А схватки нача-
лись раньше – летом.

– Я полола клубнику в огороде 
у мамы. Мое любимое занятие – 
возиться с клубникой. Лето. 
Счастье. В доме всё хорошо. В го-
лове крутится видеозапись с по-
следнего УЗИ и последние сло-
ва врача, что всё у вас в порядке, 
и да, конечно, будет девочка… Я 
кассету с ней накануне вечером 
в очередной раз просматривала…

Как вдруг понимаю, возясь с 
клубникой: что-то не так. Тол-
чок. Схватки… Но ведь всего  
28 недель срок, и рожать ребен-
ка слишком рано! И шанс, что 
всё закончится хорошо, мал. Но 
все же он, я верила, есть…

И дальше: пять суток в роддо-
ме – со схватками и в ожидании.

И первый шок, впрочем, сме-
нившийся радостью. Вместо 
дочки родился сынишка.

И второй шок. Вес – 1100. И 
раз родился слишком рано, то 
войти в наш мир совсем не го-
тов… Сын был очень тяжелым, 
его подключили к аппарату ис-
кусственного дыхания. И уже 
через несколько дней предложи-
ли мне не держаться за него, от-
казаться, забыть. Говорили, что 
на таком раннем сроке это не ре-
бенок еще даже – выкидыш. Но я 

любила его всегда, с первой ми-
нуты ожидания. И не могла пре-
дать…

…Три недели за новорожден-
ного кроху, ставшего еще мень-
ше (вес упал до 850 граммов), 
боролись врачи. За мальчика 
дышал аппарат ИВЛ. За него мо-
лилась и верила в малыша вся 
семья.

– Шли недели. Я боялась, и 
он пришел – момент, когда за-
ведующий реанимацией сказал: 
«Если ребенок не задышит сам за 
вот эти последние три дня, мы не 
сможем больше его на аппарате 
держать. Мы будем вынуждены 
его отключить…»

И тогда у Алёны осталась по-
следняя надежда.

– Мы с мужем венчались в 
церкви в старой Ильинке на вто-
рой день свадьбы и к батюшке с 
тех пор ездили часто. Вот к отцу 
Михаилу мы и бросились теперь, 
чтобы покрестить сына, и веря в 
помощь свыше… И он покрестил 
ребенка в реанимационной па-
лате. Батюшке разрешили даже 
руку в закрытый кювез просу-
нуть и крестик повесить рядом 
с сыном.

И вот остались у нас послед-
ние ночь, утро… Я ждать, дышать 
не могла.

Прибежала в больницу в са-
мую рань. В палату. К кювезу. 
Пусто. И креста нет… Поняла, 
что всё, нет сына больше на све-
те, что его отключили... А я даже 
попрощаться не успела, за ручку 
ни разу не подержала…

Пол ушел из-под ее ног. А ког-
да привели Алёну в чувство, она 
только и успела спросить: «Как 
вы могли? Не дождавшись меня! 
Где мой ребёнок?» Санитарка, 
прибираясь, махнув рукой вверх, 
сказала: «Там…»

И Алёна поняла: «на небесах». 
И снова потеряла сознание…

А придя в себя, заплакала, ус-

лышав: «Да жив! Жив! Я говорю 
– там! Этажом выше! Туда вашего 
мальчика перевели, в общее от-
деление. Смог. Задышал сам!»

Успел! И счастье, пришедшее 
в ту минуту к Алёне, было так 
велико, что она раз и навсегда 
поверила: с сыном будет еще не 
одно чудо. И что он – маленький, 
но воин… И была права.

Тогда она еще не знала, что в 
девять месяцев сынишке поста-
вят диагноз ДЦП. Но он будет 
рваться ползать и начнет пол-
зать в год. В четыре начнет сто-
ять и ходить с поддержкой мамы. 
В два годика начнет говорить, и 
сразу – предложениями. В семь 
лет пойдет в обычную школу – с 
мамой-поддержкой, обхватив-
шей его сзади…

Тогда Алёна еще не знала, как 
долго они будут бороться с ДЦП. 
И что муж ее вскоре не выдер-
жит и оставит семью. И что стар-
ший сын станет маме, по дипло-
му учительнице, посвятившей 
себя больному второму ребенку, 
поддержкой.

А до этого, в годы веры в ново-
годнее волшебство, старший сын 
писал письма дома и в школе, со-
чинения про Новый год с един-
ственной просьбой к Деду Морозу 

– чтобы младший братишка по-
правился, чтобы начал ходить... И 
учителя, читая их, плакали...

Воин
– Когда я думала, что вторым 

ребенком у нас будет дочка, имя 
выбрала – Даша. Но раз родился 
сын, я, увидев его впервые, сра-
зу поняла – Павлик! – обнима-
ет мама Пашу. – Мне и в голову 
не пришло тогда, что даю сыну 
сильное имя прадеда – Пав-
ла. Позже поняла. Они похожи, 
как две капли воды. И кудря-
вые чубы у них одинаковы… И 
подумала позже: всё не случай-

но. Имя судьбоносно. Прадед 
мой был солдатом, в Великую 
Отечественную войну до Берли-
на дошел, выдержал все раны и 
испытания… И прожил долгую 
жизнь, был счастлив в семье, де-
тях, внуках… И, вспоминая его, 
я верю, что у Павлика впереди 
всё будет так же – долгая жизнь, 
счастливая семья.

Ведь свою страшную «войну» 
мальчик, похоже, уже почти про-
шел… Стойко, как его прапрадед. 
И как любимый солдатик из дет-
ской книжки и игрушечные бра-
вые солдатики на столе, у которых 
грудь колесом да ружье на плече…

– В 2013-м, – вспоминает мама, 
– мы приехали с сыном из школы 
и, как всегда, прогулялись пеш-
ком вокруг дома. Паша ходил 
с моей поддержкой, и ничто не 
предвещало беды или хотя бы 
ухудшения. А пришли домой – 
пожаловался вдруг на боль в ле-
вой ноге…

Рентгеновские снимки ниче-
го не показали. Походы к врачам 

– сначала тоже. Пока не подтвер-
дилась догадка о вывихе в бе-

дренном суставе левой ноги. И 
доктора нашли причину – недо-
развитие сустава. И шло гибель-
ное его разрушение, из-за чего 
мальчик мог умереть…

А всё из-за того, что родился 
намного раньше срока, и у при-
роды материала на левую ножку 
не хватило. Она к тому же оказа-
лась короче правой…

– На пять сантиметров, – объ-
ясняет мама. – Но именно эти 
сантиметры сыну и помогли по-
том… В питерской клинике, в 
Научно-исследовательском дет-
ском ортопедическом институ-
те имени Турнера Паше сдела-
ли две операции на обеих ногах 
в 2014-2015 годах. И те лишние 
сантиметры кости, взятые с пра-
вой ноги, пошли на формирова-
ние сустава левой ноги. Хирурги 
доделали то, что не успела сде-
лать природа…

Но пока он поправлялся – 
произошел другой сбой. Маль-
чик сильно вырос. Стал сидеть 
без поддержки. И нижняя часть 
позвоночника пошла дугой. И 
шанс, что начнет ходить, ушел…

– Произошло стремитель-
ное искривление позвоночника 
в нижнем отделе, под углом 60 
градусов, и врачи назвали его од-
ним из самых сложных случаев. 
И Паше, уже в Кургане, в клини-
ке Илизарова, сделали в 2015-м 
следующую главную операцию: 
установили вдоль всего позво-
ночника две пластины с 30 шу-
рупами. Все позвонки зафикси-
ровали дважды шурупами.

…Сейчас титановые скрепы в 
ногах уже убраны. А титановый 
каркас внутри останется навсег-
да и будет «расти» вместе с маль-
чиком.

Эта «броня» весит полтора 
килограмма. Но мальчишка го-
тов выдержать всё. Врачи же из 
клиники Илизарова отправи-
ли Пашу пройти несколько кур-
сов реабилитации в Астане, в 
Республиканском детском реа-
билитационном центре. И Паша, 
пройдя там первый курс нынче 
осенью, почувствовал, как рас-
тет сила в руках и ногах. И начал 
с опорой стоять.

А перед Новым годом – пошел, 
крепко обнявшись с мамой…

Лариса Максименко.

Чтобы спасти Паше жизнь, ему установили каркас внутри тела и дорастили 
ножку. И на днях мальчик сделал первые шаги

// о главном

ХОТИТЕ ПОМОЧЬ?
В апреле 2017-го Паше Бородину важно пройти обязательный вто-
рой курс лечения в том же детском реабилитационном центре Аста-
ны. Для этого нужно 300 тысяч рублей. Пашина мама растит сына 
одна, таких денег у нее нет. Дорогие читатели, ваш народный сбор 
станет бесценным даром мальчику.
Телефон мамы Паши – 8-952-167-3854.
Карта Сбербанка: 639002269023358553. Получатель Алёна Алексан-
дровна Бородина.

– Как считают врачи, при такой реабилитации Паша пойдет сам че-
рез два-три года, – говорит мама. – И спасибо всем, кто уже помо-
гал нам раньше: собрал денег на операции, спасшие сыну жизнь 
и мечту. Для операций на ножках тогда требовалось 500 тысяч ру-
блей, и нам их собрали прихожане в кузбасских храмах. На первую 
реабилитацию в Астане требовалось около 300 тысяч рублей, и нам 
помогли летом 2016-го земляки…

 Паша с мамой благодарят всех, кто помог 
собрать деньги на операции.

 В реабилитационном центре в Астане,  
на тренажерах.
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 «Конек-Горбунок» в Новокузнецком драмтеатре.

Полосу подготовила Анна Тимощук.

// не пропустите

Если вы заинтересовались этими детьми, обращайтесь к 
региональному оператору Федерального банка данных 
по Кемеровской области Елене Геннадьевне Колбиной по 
телефону 8(3842)36-61-34.

контакты

// наш конкурс // ищу тебя, мама!

Ребята верят  
в чудо…

Новый год  
начнется в полдень

31 декабря в Государствен-
ной филармонии Кузбасса с 
12.00 – Новогодний утренник 
для малышей.

Приходите на этот праздник 
всей семьей. Здесь будут конкур-
сы и песни, танцы и хороводы во-
круг красавицы-ёлки. А еще море 
веселья и радости! Главными 
персонажами утренника станут 
Фиксики, Дед Мороз и Снегуроч-
ка. Программа подготовлена для 
детей до шести лет, а также для 
родителей, бабушек и дедушек 
без возрастных ограничений.

Много всего  
из ларца

5 и 6 января в Кемеров-
ском дворце молодежи – сказ-
ка для детей «Ларец с чудеса-
ми» при участии шоу-группы 
«Интеграл».

Представление будет инте-
ресно детям от двух-трех лет 
(много интерактивных игр) и 
значительно старше (много не-
обычных шоу-номеров).

В программе: бумажное и све-
товое шоу, выступления волшеб-
ных обезьян и ходулистов, кра-
сочные спецэффекты и каскады 
конфетти, мыльные пузыри и 
фотосессия с медведем. А также 
весёлые игры от Снегурочки и 
подарок «счастливому билети-
ку»! Начало спектаклей в 12.00, 
15.00 и 18.00. Более подробную 
информацию можно получить 
по телефону (3842) 75-94-90.

Как поймать  
за хвост удачу

30 декабря в 11.00 и 13.30 
в Новокузнецком драмтеатре 

– «Конек-Горбунок».

Удивительно яркая, соч-
ная сказка. В основе спектакля 

– ярмарка во всём многообра-
зии её радужного калейдоско-
па (от русских гуляний до ма-
сочного карнавала). Главный 
герой Иванушка-дурачок полу-
чает от судьбы подарок – вер-
ного друга Конька-Горбунка. 
Вместе они проходят через мно-
жество испытаний. Конёк не-
терпелив и находчив, он страст-
но желает добра своему хозяину. 
Иван тоже проявляет деятель-
ную смекалку и смело вступает 
в борьбу, благодаря чему обре-
тает не только счастье, но и са-
мого себя. Зрителей ждёт захва-
тывающее зрелище, настоящий 
праздник. Царь-девица, легко-
крылая Жар-птица, степная ко-
былица – это и есть воплощение 
тайны и мечты, которая сбы-
лась.

Многогранный 
праздник на арене

С 24 декабря по 15 января в 
Новокузнецком цирке встре-
ча с Дедом Морозом и Снегу-
рочкой.

Новогоднее представление 
для детей и взрослых, в котором 

представлены все жанры цир-
кового искусства – от клоуна-
ды и экстрима до дрессуры хищ-
ных и экзотических животных. 
Программу дополняют ориги-
нальный групповой воздушный 
аттракцион и искрометное фай-
ер-шоу, лазерные и сценические 
спецэффекты.

Дед Мороз –  
золотые руки

В новокузнецкой библио-
теке имени Гоголя до середи-
ны января работает книжная 
выставка «Новый год у две-
рей – торопись поскорей».

Экспозиция знакомит с исто-
рией появления Деда Моро-
за и Снегурочки, с традиция-
ми празднования Нового года и 
Рождества. А еще здесь можно 
найти много полезных советов 
о том, как преобразить свой дом, 
чтобы в нем чувствовалась ат-
мосфера волшебного праздника.

Главный сюрприз выставки 
– подраздел «Мастерская Сан-
та-Клауса». Подборка из книг и 
журналов поможет посетителям 
смастерить своими руками экс-
клюзивные новогодние подарки 
для самых близких людей.

Областная газета 
«Кузбасс» и кемеров-
ская развивающая 
детская студия  
«Синяя птица» про-
должают фотоконкурс 
творческих работ  
для детей «Поймай 
птицу счастья!»

Дорогие мальчишки и дев-
чонки! Следующей весной 
«Синяя птица» отметит свое 
11-летие. По этому поводу и объ-
является конкурс творческих 
работ, в которых должен фигу-
рировать главный талисман сту-
дии – Cиняя птица, то есть пти-
ца счастья. Мы не ограничиваем 
вашу фантазию: это могут быть 
рисунки и поделки в различных 

техниках. Главное – прислать 
фотографии, где виден творче-
ский процесс и его итог (ребенок 
и созданная им птица).

За лучшие работы предусмо-
трены призы. За 1-е место – сер-
тификат на посещение занятий 
в развивающей детской студии 
«Синяя птица» на 3000 рублей, 
за 2-е место – на 2000 рублей, 

за 3-е место – на 1000 рублей. 
Филиалы развивающей студии 
расположены по нескольким 
адресам в Кемерове, поэтому у 
победителей будет возможность 
выбрать для занятий удобный 
район.

Самые оригинальные и ин-
тересные птицы украсят газету 
«Кузбасс», в которой выйдет ма-
териал по итогам конкурса в ян-
варе 2017 года.

Особые условия. Возрастные 
ограничения – от двух до семи 
лет. Конкурсные работы при-
нимаются в электронном виде 
до 19 января 2017 года. И обя-
зательно оставляйте свой кон-
тактный телефон!

Письма следует присылать 
на e-mail ведущей детской 
странички Анны Тимощук: 
anitim7@yandex.ru (пометка: 
КОНКУРС).

Дайте фантазии крылья!

Максим Ф.
(дата рождения:  

июнь 2009 г.)
Импульсивный, любоз-

нательный, общительный 
мальчик. Любит играть 
в подвижные, индивиду-
альные игры, смотреть 
мультфильмы, рисовать, 
собирать конструктор. 
Участвует в театрализо-
ванных постановках. Лег-
ко идет на контакт, но с 
трудом адаптируется к но-
вым условиям.

Дорогие читатели, продолжаем знако-
мить вас с воспитанниками детдомов 
Кузбасса. Сегодня представляем ребят 
из кемеровского детского дома №1.

Ксения Е.
(дата рождения:  

июнь 2002 г.)
Активная, жизнерадост-

ная, любознательная, уве-
ренная в себе, дружелюб-
ная, талантливая девочка. 
Основные интересы: ри-
сование, рукоделие, тан-
цы. Предпочитает общаться 
со сверстниками, но легко 
идет на контакт и со взрос-
лыми. Хорошо адаптирует-
ся к новым условиям.

Кирилл Е.
(дата рождения:  
февраль 2004 г.)

Подвижный, импуль-
сивный, самостоятельный 
паренек. Любит играть в 
спортивные игры, собирать 
конструктор, рисовать, слу-
шать музыку. Предпочита-
ет общение с детьми своего 
возраста, однако контакти-
рует и со взрослыми, хоро-
шо адаптируется к новым 
условиям.

Данил Е.
(дата рождения: 

 май 2006 г.)
Активный, любозна-

тельный, общительный, 
самостоятельный маль-
чик. Любит играть в под-
вижные сюжетно-ролевые 
игры, собирать конструк-
тор, смотреть телепереда-
чи про животный мир. За-
нимается танцами. Легко 
идет на контакт, хорошо 
адаптируется к новым ус-
ловиям.
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Коренная плеяда
Лучшие спортсмены Кузбасса

Главное событие минувшего 
спортивного года – Олимпий-
ские игры в бразильском Рио-де-
Жанейро (5-21 августа). Сборная 
России, выступавшая в «усечён-
ном» составе, завоевала 56 меда-
лей: 19 золотых, 18 серебряных 
и 19 бронзовых.

Титулованный 
резервист

Кузбасс делегировал на глав-
ный турнир четырёхлетия гимна-
ста из Ленинска-Кузнецкого Ни-
киту Игнатьева и прокопьевского 
боксёра Карена Арутюняна. Прав-
да, первый поехал в Рио, будучи в 
«основе» национальной команды, 
а второй – в качестве запасного и 
смотрел Игры с трибуны.

А уже в Бразилии, после кон-
трольной тренировки, тре-
нерский штаб сборной страны 
решил, что на олимпийский по-
мост выйдет не 24-летний Ники-
та Игнатьев, а Иван Стретович, 
который на четыре года моложе.

Конечно, подобная переста-
новка безмерно огорчила куз-
бассовца, достойно выступав-
шего весь предолимпийский 
цикл, о чём красноречиво сви-
детельствуют золотые медали 
в командных соревнованиях на 
Всемирной летней Универсиа-
де-2013, Европейских играх-2015, 
чемпионатах Европы-2014, 2016.

Удивительно, что столь со-
лидный соревновательный опыт 
оказался невостребованным. И, 
возможно, не Стретович, а Иг-
натьев поднялся бы на вторую 
ступень пьедестала почёта в Рио 
по итогам командного первен-
ства. Впрочем, история не зна-
ет сослагательного наклонения. 
Главное – воспитанник знаме-
нитой спортивной школы про-
должает спортивную карьеру и в 
конце года успешно представлял 
Россию на международных тур-
нирах в Швейцарии и Японии.

Таким образом, Никита Игна-
тьев (первый тренер – Дмитрий 
Чуносов, ныне – Владимир Сом-
сиков), что называется, умеет 
не только виртуозно выполнять 
гимнастические комбинации, но 
и держать удар. Поэтому, на наш 
взгляд, он и достоин открывать 
когорту лучших спортсменов 
Кузбасса 2016 года.

Чемпионский дуэт

К сожалению, не сбылась 
олимпийская мечта беловских 
стайеров Анатолия и Евгения Ры-
баковых. По объективным причи-
нам: Международная ассоциация 
легкоатлетических федераций 
год назад дисквалифицировала 
Всероссийскую федерацию лег-
кой атлетики из-за нарушений ан-
тидопингового законодательства.

Между тем 31-летние подо-
печные Александра Фригина 
никогда не значились в «черном 
списке» спортсменов, принимав-
ших запрещенные средства. И 

без стимулирующих препаратов 
братья-близнецы вот уже мно-
го лет не знают равных в стра-
не на стайерских дистанциях – 
5000 м, 10000 м, 21 км 097,5 м
(полумарафон).

В нынешнем сезоне Анатолий 
Рыбаков выиграл в Чебоксарах 
чемпионат России на «десятке», 
опередив Евгения, финиширо-
вавшего вторым. Всего же в по-
служном списке братьев – шесть 
чемпионских титулов на этой 
дистанции (у Евгения – четыре, 
у Анатолия – два). В активе Ры-
баковых лучшие результаты в 
стране после олимпийского се-
зона-2008, когда Сергей Иванов 
обновил национальный рекорд, 
пробежав 10000 м за 27 минут 
53,12 секунды. Братья установи-
ли личные достижения в 2014-м: 
время Евгения – 28.02,79, Ана-
толия – 28.03,59.

В сентябре кузбасские стай-
еры первенствовали в тради-
ционном полумарафоне в Но-
восибирске, финишировав 
одновременно с результатом 
один час три минуты 19 секунд. 
Третий призёр соревнований от-
стал на две с лишним минуты.

Примечательно, что эта со-
вместная победа – третья для 
братьев Рыбаковых в новоси-
бирском полумарафоне. Ранее 
они вместе пересекали финиш в 
2010 и 2012 годах. Ещё в четырех 
полумарафонах в рамках Сибир-
ского фестиваля бега близнецы 
первенствовали индивидуаль-
но: трижды опережал многочис-
ленных соперников Анатолий (в 
2008, 2011, 2015 годах) и один 
раз – Евгений (в 2009 году).

Братьев Рыбаковых отличает 
завидная стабильность резуль-
татов на протяжении уже 15 лет, 
ещё с юношеских соревнований. 
Беловчане по-прежнему в элите 
кузбасских спортсменов.

Волшебная гора 
Фёдорова

2016-й – самый успешный год 
в карьере 29-летнего Степана 
Фёдорова, саночника из Кеме-

ровского района. В феврале куз-
бассовец впервые первенство-
вал на этапе Кубка мира, показав 
лучшее время по сумме двух по-
пыток на трассе в немецком Вин-
терберге. Особую ценность этой 
победе придает тот факт, что в 
первом спуске наш земляк пока-
зал 26-й результат.

Воспитанник тренера Татья-
ны Паутовой дебютировал в на-
циональной сборной в 2007 году, 
выступал на Олимпиаде-2010 
в канадском Ванкувере. В про-
шлом году в том же Винтербер-
ге Фёдоров сделал медальный 
почин на этапах Кубка мира, за-
работав серебро в индивидуаль-
ных соревнованиях и бронзу в 
эстафете.

Отличился кузбассовец и в 
нынешнем, предолимпийском 
сезоне, показав второе время в 
спринте (одна попытка на укоро-
ченной дистанции) на этапе Куб-
ке мира на излюбленной трассе в 
Винтерберге.

«Мне нравятся скорость и 
экстремальные ощущения, – го-
ворит Степан Фёдоров. – Если 
бы не санный спорт, летал бы, 
наверное, на вертолете. Люблю 
также бокс, тяжелую и лёгкую 
атлетику, гонки «Формулы-1».

Кстати, средняя скорость на 
санных трассах – 130 киломе-
тров в час. А рекорд скорости 
установлен на Олимпиаде в Ван-
кувере – 154 км/час!

Степан Федоров вступил в 
пору спортивной зрелости и на-
зван в списке кандидатов в сбор-
ную России для выступления на 
зимней Олимпиаде-2018 в юж-
нокорейском Пхёнчане.

Стабильные 
«сборники»

Нацелен завоевать путёвку на 
свою вторую Олимпиаду и ви-
це-чемпион Игр-2014 в лыжной 
эстафете 4 по 10 км Александр 
Бессмертных.

В этом году уроженец города 
Берёзовский повторил свой луч-
ший результат на этапах Кубка 
мира, показав второе время на 

дистанции 10 км классическим 
стилем в шведском Фалуне. А в 
общем зачёте турнира наш зем-
ляк набрал рекордную для себя 
сумму в 490 баллов и занял 19-ю 
строчку.

Накануне Нового года Алек-
сандр Бессмертных готовится к 
престижной многодневке «Тур 
де Ски», в которой будет старто-
вать уже в седьмой раз.

– На «Тур де Ски» хотелось бы 
попасть в «десятку» лучших, а 
для этого надо стабильно высту-
пать на всех этапах. Главный же 
турнир – чемпионат мира-2017 в 
финском Лахти, в его програм-
ме – дистанция 15 км классиче-
ским ходом. Конечно, основная 
ставка именно на этот турнир, 

– называет приоритеты сезона 
30-летний кузбассовец.

Имеет олимпийский опыт и 
кемеровчанка Надежда Сергее-
ва, выступавшая в Сочи в каче-
стве пилота двухместного боб-
слейного экипажа.

В 2016-м наша землячка едва 
не пострадала из-за положи-
тельной пробы на мельдоний 
(препарат милдронат), запре-
щенный с января нынешнего 
года. По словам Сергеевой, она 
«принимала мельдоний до его 
запрета по рецептам врачей и 
была уверена, что лекарство вы-
водится из организма за два-три 
дня».

Правда, по решению Всемир-
ного антидопингового агент-
ства содержание в допинг-пробе 
менее микрограмма мельдо-
ния считается допустимым и не 
влечет санкций. В связи с этим 
29-летнюю Надежду Сергее-
ву амнистировали, и в нынеш-
нем сезоне она по-прежнему вы-
ступает за сборную России на 
этапах Кубка мира, пилотируя 
двухместный «боб».

На стартовом этапе турнира 
в канадском Уистлере экипаж 
под управлением кемеровчан-
ки (разгоняющая – Анастасия 
Кочержова из Иркутска) впер-
вые занял пятое место, вплот-
ную приблизившись к призовой 
тройке.

Конечно, в списке кандида-
тов в олимпийскую команду 
России на Игры-2018 названы 
и воспитанники знаменитой 
таштагольской школы сноу-
борда.

В этом году чемпионат Рос-
сии в борд-кроссе вновь выигра-
ла 18-летняя Кристина Пауль. 
Кстати, в этом возрасте дебюти-
ровала на Олимпиаде-2014 На-
талья Соболева, по-прежнему 
выступающая в основном соста-
ве сборной страны, серебряный 
призер национального первен-
ства-2016 в параллельном сла-
ломе-гиганте.

Предолимпийский 
опыт

Чемпионка страны по фри-
стайлу (ски-кросс) 28-летняя 
Софья Смирнова из Кемерова не 
имеет олимпийского опыта, но 
выступала в этом году на трассе 
Игр-2018 в Южной Корее.

В двух стартах на этапах Куб-
ка мира наша землячка была 
лучшей в сборной России, пока-
зав восьмой и шестой результа-
ты. В генеральной классифика-
ции турнира Софья Смирнова 
набрала десятую сумму.

К сожалению, в ноябре спорт-
сменка, начинавшая спортив-
ную карьеру в горнолыжной 
школе родного Междуреченска, 
получила серьёзную травму и 
пропустит нынешний сезон.

Надеемся, что лидер нацио-
нальной сборной в ски-кроссе 
восстановится к предолимпий-
скому тренировочному циклу и 
вернётся на прежний высокий 
уровень.

По версии «Кузбасса», имен-
но перечисленные спортсме-
ны – наша краса и гордость в 
уходящем году. Разумеется, на 
российской и международной 
аренах достойно представляли 
шахтерский край многие наши 
земляки. Наверняка и в 2017-м 
кузбассовцы порадуют болель-
щиков весомыми достижения-
ми. С наступающим!

Вадим Антонов.

  Гимнаст из Ленинска-Кузнецкого Никита Игнатьев после нежданного статуса запасного на Олимпиаде-2016 не опустил руки и про-
должает спортивную карьеру. Фото Владимира Клюева.
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Ведущий   «Правового поля»  Дмитрий Толковцев. 

// смех и грех

Глаз да глаз да пыль в глаза

// хочу знать

Какой свет не мил?

 «Здравствуй, Дедушка Мороз!» Фото Игоря Беляева.

По давней традиции в пред-
новогоднем номере «Куз-
басс» представляет под-
борку самых курьезных 
происшествий и самых бес-
толковых преступлений, с 
которыми стражам правопо-
рядка пришлось столкнуться 
в уходящем 2016-м. 
Вспомнить их автору и ве-
дущему рубрики «Право-
вое поле» помогли его ста-
ринные друзья – коллеги 
из пресс-служб главного 
управления МВД России по 
Кемеровской области и Куз-
басского линейного управ-
ления МВД России.

Устал от трудов неправедных
В Ленинске-Кузнецком пьяный во-

ришка уснул прямо внутри продук-
тового магазина, который собирался 
обобрать.

На «дело», которое сулило бесплатный 
алкоголь и продукты питания к столу, муж-
чина отправился на излете ночи. А перед 
этим он, как водится, изрядно «принял на 
грудь» – для храбрости и за успех предсто-
ящей «операции». Но, видимо, не рассчи-
тал нужной дозы... В итоге воришка сумел 
лишь разбить витрину магазина и забрать-
ся внутрь, после чего, обессиленный, заснул, 
растянувшись прямо в окружении товаров, 
за которыми, собственно, сюда и пришел.

В таком безмятежном виде его и застали 
полицейские и сотрудники частной охра-
ны, прибывшие на место происшествия по-
сле сигнала случайного свидетеля о взломе 
магазина. Люди в форме разбудили мирно 
посапывавшего воришку: вставай, мол, это 
утро для тебя – уж точно не доброе…

Красота требует жертв!
Жительница Иркутской области на-

столько переусердствовала с модными 
нынче фитнесом и диетой, что стала 
совсем не похожа на свою фотографию 
в паспорте и чуть было не нажила из-за 
этого крупных неприятностей. 

На железнодорожной станции Тайга 
во время посадки транзитных пассажи-
ров в поезд дальнего следования прово-

дница заподозрила одну из женщин в том, 
что та пытается уехать по чужому паспор-
ту. Разбираться в конфликтной ситуации 
пришлось сотрудникам Кузбасской транс-
портной полиции. Внимательно изучив до-
кумент, правоохранители убедились, что 
гражданка на фотографии в нем действи-
тельно имеет весьма отдаленное сходство с 
«оригиналом». Причем снимок был сделан 
относительно недавно – около четырех лет 
назад, при замене паспорта в связи с заклю-
чением брака и сменой фамилии.

Оперативно «пробив» документ по спе-
циальным информационным базам дан-
ных, полицейские убедились, что среди 
утраченных или похищенных паспортов 
он не числится. А 31-летняя иркутянка тем 
временем поведала причину разительных 
перемен в своем внешнем облике.

С недавних пор ее перестала устраивать 
собственная «пышная» комплекция, и она 
начала активно заниматься фитнесом и 
придерживаться строгой диеты. Плюс ко 
всему сменила прическу и цвет волос. При 
этом, по признанию женщины, ее новый 
имидж уже не в первый раз приводит к не-
доразумениям и добавляет ей хлопот. Так, 

например, недавно при получении креди-
та сотрудники банка заподозрили ее в мо-
шенничестве с использованием чужого 
паспорта. В конечном итоге всё, конечно, 
выяснилось, и кредит был получен, однако 
проверка «подозрительной» заёмщицы за-
няла гораздо больше времени, чем обычно.

В Тайге же ситуация прояснилась доста-
точно быстро. За несколько минут до от-
правки поезда полицейские помогли «реа-
билитированной» пассажирке сесть в вагон 
и пожелали счастливого пути. А также на-
стоятельно порекомендовали ей в самое 
ближайшее время обратиться в паспортно-
визовую службу и заменить паспорт.

«Да, красота требует жертв!» – философ-
ски заметила молодая женщина, и поезд 
тронулся…

Семейный учет  
и видеоконтроль

Не в меру ревнивый житель Проко-
пьевска поставил перед собой цель во 
что бы то ни стало уличить супругу в 
неверности. И не придумал для этого 
ничего лучшего, как украсть с офис-

ного здания по соседству видеокамеры 
наружного наблюдения, чтобы разме-
стить их в разных укромных местах у 
себя дома.

И хотя воришка думал, что никаких сле-
дов он не оставил, нашли его полицейские 
без особого труда. После задержания рев-
нивец признался стражам правопорядка в 
причине, которая толкнула его на воров-
ство…

Похищенную видеоаппаратуру сотруд-
ники полиции вернули законному вла-
дельцу. А вот о том, простила ли женщи-
на своего недоверчивого и к тому же глупо 
попавшего под следствие супруга, история 
умалчивает…

Туалетный клип  
не по сценарию

Желание троих тинейджеров снять 
необычный фильм обернулось «по-
жарной тревогой» на Кемеровском же-
лезнодорожном вокзале.

Молодые люди собирались отправиться 
на концерт одной из кемеровских музыкаль-
ных групп и после него сделать «крутую» ви-
деосъемку с использованием спецэффектов. 
А в качестве подручного средства юноши 
решили использовать порошковый огнету-
шитель. Перед концертом самодеятельные 
режиссеры оказались на Кемеровском же-
лезнодорожном вокзале, где воспользова-
лись услугами туалета. Подростки уверяют, 
что они вовсе не хотели «включать» огнету-
шитель, и он якобы случайно выпал из рюк-
зака, после чего самопроизвольно сработал. 
Как бы то ни было, «спецэффект» получил-
ся внушительным, напугавшим немало пас-
сажиров. Ведь порошком от огнетушителя 
моментально оказался засыпан и платный 
туалет, и часть первого этажа здания. А воз-
никший в результате переполох принес не-
мало неприятных минут и железнодорож-
никам, правоохранителям.

Одного из «кинематографистов» транс-
портным полицейским пришлось выводить 
из зоны происшествия буквально за руку. 
Химическое вещество из огнетушителя по-
пало ему в лицо, он чихал, кашлял и искал 
выход из туалета на ощупь. Двое его това-
рищей выпрыгнули из окна и пытались сбе-
жать, но их догнали и препроводили в де-
журную часть к дознавателям. По счастью, 
никто из людей серьезно не пострадал.

Железнодорожники приложили немало 
сил, чтобы оперативно устранить послед-
ствия инцидента. Порошок оказался на-
столько въедливым, что для приведения 
туалета в порядок пришлось закрыть его на 
несколько часов…

Хотел заменить в фарах 
своего автомобиля обыч-
ные лампы на ксеноновые, но 
друзья говорят, что за само-
вольную установку «ксенона» 
меня могут наказать. Правда 
ли это?

Николай М., г. Кемерово.

Вот что ответили на этот 
вопрос в пресс-службе  
ГУ МВД России по Кемеров-
ской области:

- Внесение изменений в кон-
струкцию транспортного сред-
ства и самовольная установка 

газоразрядных ламп могут при-
вести к ослеплению водителей 
встречных машин и, как след-
ствие, спровоцировать ДТП. 
Согласно ч. 3 ст. 12.5 Кодек-
са об административных пра-
вонарушениях РФ («Управле-
ние транспортным средством, 
на передней части которо-
го установлены световые при-
боры с огнями красного цвета 
или световозвращающие при-
способления красного цвета, а 
равно световые приборы, цвет 
огней и режим работы которых 
не соответствуют требовани-

ям Основных положений по до-
пуску транспортных средств к 
эксплуатации и обязанностей 
должностных лиц по обеспе-
чению безопасности дорожно-
го движения»), за самовольную 
установку газоразрядных ламп 
в качестве наказания пред-
усматривается лишение пра-
ва управления транспортными 
средствами на срок от шести ме-
сяцев до одного года с конфи-
скацией указанных приборов и 
приспособлений. 

В связи с этим еще раз напо-
минаем:

• если «ксенон» установлен 
заводом-изготовителем и соот-
ветствует требованиям Техни-
ческого регламента «О безопас-
ности колесных транспортных 
средств», управление таким 
транспортом не является нару-
шением;

• автомобиль с установлен-
ными ксеноновыми лампа-
ми должен быть оборудован 
устройствами очистки фар и ав-
томатическим корректором;

• маркировка фар ближнего 
света автомобиля с установлен-
ными газоразрядными лампами 
должна соответствовать соот-
ветствующему источнику света.

За консультацией по вопро-
сам, касающимся эксплуатации 
ксеноновых ламп, можно об-
ращаться в отдел техническо-
го надзора управления ГИБДД 
ГУ МВД России по Кемеровской 
области по телефону: (8-3842)  
38-66-16.
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// что поселим на участке

Курильский чай

// неизвестное об известном// слово к читателям

Вы держите в руках 52-й, последний в этом 
году выпуск «Сада и огорода», адресованный 
тем, кто любит землю, для кого садоводство не 
просто увлечение, а жизненная необходимость. 
Каждая страничка выпуска содержала как ин-
формацию на злобу дня, советы по сезону, так и 
сообщения о новых сортах, рациональных при-
емах агротехники для конкретной культуры.
Главный же акцент мы делали на темах, под-
сказанных читателями. Общие рекомендации 
сегодня получить не проблема – к услугам поль-
зователей интернет, да и литературы издается 
более чем достаточно. А вот найти ответ на кон-
кретный вопрос не так-то просто. Наша же стра-
ничка тут вне конкуренции - благодаря широ-
кому кругу консультантов из числа садоводов-
опытников мы можем «расшить» любую пробле-
му, связанную с возделыванием садово-огород-
ных культур, найти выход из затруднительной 

ситуации, возникающей при выращивании даже 
общеизвестных овощей.
За два с лишним десятилетия жизни странич-
ки «Сад и огород», казалось бы, сказано все и 
обо всем. Но повторение – мать учения, тем бо-
лее что каждый новый сезон для садоводов все 
равно что первый… И потому наша страничка 
старается оказать посильную помощь с тем, что-
бы ведение сада было не обузой, а деятельно-
стью, полезной для ума и тела. И конечно, под-
спорьем для семейного бюджета: держать сад 
и не иметь достаточных для семьи урожаев ово-
щей, ягод и фруктов – нонсенс!
Поздравляем с Новым годом, приближающим-
ся новым сезоном! Пусть ваш сад станет для вас 
местом приложения сил, знаний, смекалки, а 
еще и местом здорового отдыха!

Тамара Малышкина,
редактор выпуска «Сад и огород».

В новом сезоне в саду хочется видеть что-
то новенькое. И вот тут-то перед садово-
дом встает проблема – на чем остановить 
выбор? Предлагаем обратить внимание 

на курильский чай – листопадный долгоцвету-
щий кустарничек, обладающий целебными свой-
ствами.

Разные виды этого растения, именуемого 
еще пятилисточником, или лапчаткой кустар-
никовой, произрастают в Европе, Азии, Север-
ной Америке. В культуре оно возделывается 
от Полярного круга до субтропиков, легко пе-
реносит как засуху, так и морозы. Современ-
ные исследования подтвердили лечебную цен-
ность растения, обусловленную присутствием 
в его листьях, стеблях и цветках дубильных ве-
ществ, аскорбиновой кислоты, каротина, ви-
тамин Р, солидного набора органических кис-
лот, эфирных масел и других биологически 
активных веществ. Заготовку сырья лучше про-
водить в пору массового цветения, то есть в  
июле-начале августа. Срезают однолетние при-
росты сантиметров на 20–30, подвяливают на 
солнце, а потом досушивают в духовке при тем-
пературе 60–70 градусов. Хранят в бумажных 
или полиэтиленовых пакетах 1 год.

Готовится курильский чай следующим обра-
зом: 2 столовые ложки сырья заливают 0,5 л ки-
пятка, кипятят 5–7 минут, настаивают полчаса, 
принимают в лечебных целях по полстакана 3–4 
раза в день до еды. Чай насколько вкусен, на-
столько и полезен. Он обладает вяжущим, про-
тивомикробным, желчегонным, кровоостанав-
ливающим, успокаивающим, обезболивающим, 
мочегонным, потогонным и отхаркивающим 
действием. Он оказывает целебное действие при 
заболеваниях желудочно-кишечного тракта, по-
носах, дизентерии, дисбактериозе и диспепсии, 
туберкулезе и крупозном воспалении легких, 
при воспалении печени, при болезнях крови, 
при цистите и дуодените, при головной боли и 
некоторых нервно-психических заболеваниях. 
Пьют его для профилактики гриппа, в качестве 
средства, улучшающего аппетит и поддержива-
ющего работу сердца. Отвар используют наруж-
но при лечении ожогов, фурункулов и гнойных 
ран, для полосканий горла и полости рта при ан-
гине и стоматите.

Думается, ни один садовод не откажется 
иметь это полезное растение под рукой, тем бо-
лее что курильский чай никаких хлопот при вы-
ращивании не требует, на одном месте может ра-
сти до 20 лет. Нет проблем и с его размножением 

– можно зелеными или одревесневшими черен-
ками, отводками и делением куста, можно и се-
менами.

Самый легкий способ размножения – отвод-
ками, то есть пригнутыми к земле укорененны-
ми побегами материнского растения. Для этого 
выбирают молодые ветки первого года прироста, 
укладывают их в небольшие бороздки или при-
шпиливают к земле, сверху присыпают землей. 

Конец ветки устанавливают вертикально вверх, 
аккуратно согнув. Часть побега заглубляют в 
почву на 7–15 см. Чтобы конец побега находил-
ся всегда в вертикальном положении, устанавли-
вают колышек. К концу вегетационного периода 
у отводка появляются собственные корни, в это 
время его можно отделить от материнского куста.

Не только пользой славны кустарниковые 
лапчатки — небольшие, до 0,6 м высотой, рас-
тения, к тому же легко переносящие формов-
ку-стрижку, хороши и как декор для цветника 
в одиночных и групповых посадках. Прекрасно 
смотрятся среди камней в скальных садиках или 
в композициях с многолетниками. Продолжи-
тельность цветения, плотная крона делают рас-
тения истинным украшением сада.

Лапчатка предпочитает легкие питательные 
почвы и солнечное месторасположение, хотя 
мирится с полутенью, однако не выносит сыро-
сти. Легко переносит жару и сухость воздуха. В 
затененных местах цветет обильно, но семена 
практически не завязываются. Растение устой-
чиво к болезням и вредителям. Хорошо перено-
сит снежные зимы, морозостойко.

Современные сорта лапчатки кустарниковой 
отличаются крупными (до 3 см в диаметре) цвет-
ками с насыщенной окраской различных цветов 
и оттенков: от чисто-белых (Эботсвуд, Священ-
ное дерево), золотистых (Голдфингер, Аннет, 
Элизабетт) до оранжевых и ярко-малиновых 
(Пинк Принцесс, Оранжевый Хоплис, Красный 
победитель). Так что можно подобрать именно 
ту расцветку, которой недостает в саду.

Тамара Малышкина.

Красота и польза
Высаживая декоративные луки, мы в первую оче-

редь стремимся украсить сад. А знаете ли вы, что они 
не только украшение, но и весьма действенная защи-
та сада от тли?

Это мелкое насекомое наносит большой вред – питаясь 
соками листьев, оно вытягивает из растения жизненные 
силы, что тормозит его рост, отрицательно сказывается на 
плодоношении. Сколько сил и средств вкладывают садо-
воды, чтобы избавиться от этого вредителя! А между тем 
у него есть естественные враги – божьи коровки, поедаю-
щие их, и мухи-журчалки (сирфы), которые откладывают 
яйца в тело тли. Для успешного размножения этих полез-
ных насекомых нужны специальные условия. Так, для при-
влечения и питания взрослых мух-журчалок необходимы 
семенники лука, моркови, или укропа. Так что цветение 
декоративных луков, именуемое застывшим фейерверком, 
придаст вашему саду оригинальность и обеспечит жизне-
деятельность полезных насекомых.

Любовь и ненависть  
на грядках

Составляя план посадок, садовод должен учиты-
вать, как растения относятся друг к другу – дружески 
или с ненавистью.

Кустовая фасоль плохо растет рядом с горохом и разны-
ми видами лука, огурцы не любят томаты и редьку, карто-
фель – помидоры, которые заражают его фитофторой, и 
сельдерей, разные виды капусты – горчицу и луковые куль-
туры, порей не переносит бобовые и свеклу.

Когда навоз во вред
Каждую весну садоводы стараются прикупить пар-

тию навоза – самого, пожалуй, ценного органического 
удобрения. Однако распорядиться им следует с умом.

Свежий навоз можно использовать для «теплых» грядок 
под огурцы, в качестве питания для роз - кусты обкладыва-
ют по периметру кроны, отступив от побегов 10-15 см, для 
подкормок – навозную жижу разбавляют водой в пропор-
ции 1:10.

Полуперепревшим навозом можно с осторожностью под-
кармливать огурцы, выращиваемые на земле, томаты. Ни в 
коем случае нельзя угощать им морковь или свеклу – корне-
плоды сделаются как деревянные. Вреден навоз в такой ста-
дии и для чеснока – головки начнут загнивать еще на грядке, 
даже если ко времени уборки они будут выглядеть здоровы-
ми, через две-три недели хранения начнут портиться.

Только хорошо перепревший навоз можно использовать 
без ограничений.

// садоводы, для вас

Как мы уже со-
общали, в газетных 
киосках и в почто-
вых отделениях об-
ласти реализуется 
Лунный посадочно-
посевной календарь 
на 2017 год, подго-
товленный специ-
ально для нашего 
региона кемеров-
чанкой Верой Ку-
ликовой. Исполнен-
ный в виде красочного плаката, он будет кстати на видном 
месте в садовом домике с тем, чтобы напомнить о необходи-
мости тех или иных работ.

Два с лишним десятилетия, с момента выхода странич-
ки «Сад и огород», газета «Кузбасс» берет на себя труд пу-
бликовать Лунные календари, подготовленные местными 
опытными садоводами, увлеченными помимо прочего аг-
роастрологией. При расчете благоприятных для тех или 
иных работ дней наши составители календаря учитывают 
фазы Луны, влияние знаков зодиака, законы биодинами-
ки растений и, конечно, свои наблюдения. Не забывая при 
этом напомнить: календарь только подсказчик, необходи-
мо соблюдать правила агротехники, корректировать свои 
действия в зависимости от погоды.

Но благая подсказка дорогого стоит, она помогает уси-
лить эффект как традиционных, так и современных мето-
дов земледелия.

Подсказка во благо
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